
Message reçu le 26 avril 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Michel Cuvelier 

Sujet: 
Projet éoliennes Laires 

Message: 
Très positif sur ce projet qui crée une energie propre, crée de nombreux emplois et permet des 
développements importants pour les zones concernées ( Fruges en est un exemple!) 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 27 avril 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
carpentier monique 

Sujet: 
avis sur les eoliennes region de laires 

Message: 
Beaucoup de positif au sujet des eoliennes.
C'est une énergie propre créatrices d'emploi
ayant de bonnes retombées fiscales pour les 
communes,on le voit bien sur Fruges.
Le cultivateur ayant une éolienne dans son champ s'en sort bien financierement. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 27 avril 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Douilly Jeremy 

Sujet: 
Parc Eolien Febvin-Flechin-Laires 

Message: 
Bonjour,

Petit message pour adresser mon soutient à ce projet qui pourrait créer quelques emplois et aider 
au développement de l’énergie renouvelable.

Cordialement.

Douilly Jeremy 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 29 avril 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 

Sujet: 
Evolution de parcs éoliens français 

Message:  
travaillant au seins d'une entreprise en prévention et maîtrise des risque depuis plus de 10 ans dans
le milieu éoliens je suis pour la création de nouveaux parc dans notre région un milieu créateur
d' emploie 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 1er mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Gilles Watelle 

Sujet: 
Avis enquête publique en cours 

Message:  
Je dis ASSEZ, habitant à Delettes je souhaite marquer mon opposition au parc éolien du Pays à
part.  Je  pense  que  notre  secteur  a  largement  contribué  pour  sa  part  et  qu'il  faut  s’arrêter
maintenant. Je suis en ce point les avis autorisés de la région des Hauts de France et de la CAPSO
STOP 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 1er mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Jean Claude Plu 

Sujet: 
Projet éolien 

Message: 
Bonjour je m’oppose à cet énième projet éolien. Trop c’est trop.
Cessons de polluer nos territoires, l’installation de ces machines créant aussi l’apauvrissement des 
abonnés EDF.
Stop à cette supercherie !
Élus ruraux cessez de vous faire berner et appâter...l’eolien Est inutile c’est un désastre écologique 
et économique ! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 3 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
René MONCHIET 

Sujet: 
Enquête publique Febvin-Palfart, Fléchin, Laires 

Message: 
A l’attention de Monsieur Lilian TRONCHE Commissaire Enquêteur Febvin-Palfart, Fléchin, 
Laires

Objet : Enquête publique - Observations
Plutôt favorable à l’énergie éolienne à ses débuts, je suis maintenant saturé, agacé par cette 
prolifération d’aérogénérateurs géants qui ne produisent que peu d’électricité et de plus par 
intermittence et pas souvent lorsque ce serait nécessaire mais qui envahissent et encerclent 
définitivement mon territoire avec leur cortège de nuisances sonores, visuelles (notre belle 
campagne ressemble de plus en plus à une pelote d’épingles), peut-être délétères, et qui sont une 
cause non négligeable de l’explosion du prix du kilowattheure et de la dévalorisation des biens à 
proximité.
Ma commune étant déjà cernée, Je supporte les nuisances sonores des éoliennes existantes, bien 
que la plus proche soit à 1,7 km de mon domicile. Lorsqu’il y a un vent moyen de sud/sud-ouest, 
compte tenu du relief, ça souffle, ça ronfle à chaque passage de pale devant le mât. Votre nouveau 
projet va en rajouter 
Tous les projets locaux se réalisent, les parcs se multiplient sur toutes nos campagnes et nous 
n’avons de Fruges à St Pol et bientôt jusque St Omer, que le spectacle désolant de ces machines qui
auront à jamais gâché nos paysages et imposé leur nuisances.
A l’époque de l’énergie nucléaire qui fut le fleuron technologique de la France, nous fournissant 
une énergie électrique peu chère et non polluante, cette mode de l’éolien me semble être le caprice 
empreint de snobisme d’influents écologistes « bobos » parmi lesquels certains ne sacrifieraient 
pas leur puissant 4 x 4, ni leur piscine et leur résidence secondaire bien chauffées, ni leurs 
vacances dans les îles paradisiaques lointaines, oubliant alors leur chère planète qu’ils invoquent 
par contre pour faire subir leurs oukases aux gens modestes. 
René MONCHIET 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 3 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Nicolas Dairaine 

Sujet: 
parc éolien febvin 

Message: 
Madame Monsieur, je trouve honteux de venir défigurer un si joli site que celui des gîtes de la Haie 
d'Aubépine à Febvin. Comment continuer à venir y séjourner si le bruit des éoliennes qui vont 
s'implanter à moins de 500m des yourtes empêche de profiter d'un we campagnard en amoureux ?

Je suis attrister pour les charmants propriétaires qui vont devoir mettre la clé sous la porte. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 3 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Stéphanie Dyba 

Sujet: 
parc éolien de Febvin 

Message: 
Cliente depuis de longues années au gîte de la Haie d'Aubépine à Febvin je ne peux que me désoler
pour l'avenir de ce site pittoresque et bucolique. En effet comment en toute objectivité de choisir de 
venir profiter de la campagne aux pieds d'éoliennes défigurant le visage rural de cette région ? 

NON AUX EOLIENNES 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 6 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Daniel Bourdon 

Sujet: 
Parc éolien du Pays à Part 

Message: 
Bonjour,

Anciens clients de la cabane de la Haie d’Aubépine, Mme Floury nous a contactés, pour nous 
parler du projet de parc éolien qui doit être installé derrière les gîtes insolites. Nous trouvons ça 
triste que ce havre de paix soit ainsi condamné à la fermeture pour l’implantation de 5 éoliennes. 
D’autant plus qu’en nous baladant un peu aux alentours du village nous en avions déjà vues 
beaucoup à proximité de ces éoliennes.

Pourquoi choisir précisément ce lieu paisible et plein de quiétude pour le transformer en un petit 
parc éolien ? N’aviez-vous pas le choix de les mettre ailleurs ? A moins de 500m vous savez que le 
bruit sera insupportable pour les potentiels clients, et de quel droit une société privée l’emporte sur
des gîtes qui existent depuis dix ans. C’est injuste.

Nous tenions à manifester notre soutien aux propriétaires des gîtes car nous avons gardé un 
magnifique souvenir de notre anniversaire de mariage dans cette cabane au milieu des arbres et 
des oiseaux. C’était vraiment un endroit exceptionnel et dépaysant, et nous avions d’ailleurs prévu 
de tester les yourtes à l’occasion.

Alors réfléchissez avant de condamner un lieu comme celui-ci qui permettait de se ressourcer.

Daniel Bourdon (ancien Major de Police, écrivain, chroniqueur sur la chaîne C8, consultant sur la 
chaîne Cnews)" 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 6 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Santerne-QUENNEHEN 

Sujet: 
Avis parc éolien du Pays à Part 

Message: 
L’un des enjeux actuels des Hauts de France est la transition énergétique. La région cherche alors 
à s’éloigner des énergies fossiles trop présentes vers des énergies plus respectueuses de 
l’environnement tels que les énergies renouvelables. Le projet d’un parc éolien s’inscrit donc bien 
dans le projet de développement durable de la région. 

Etant une entreprise spécialisée dans le réseau inter-éolien, nous pouvons affirmer que seules les 
éoliennes sont visibles, aucune trace du réseau électrique n’apparaît, puisque nous remettons les 
terres à l’identique. 

Une éolienne peut alimenter jusqu’à 3000 habitants, ce qui est loin d’être négligeable. Elle en 
devient une source d’énergie locale et réduit donc fortement les installations transportant l’énergie 
provenant de lieux plus lointains.

De plus, Epuron est une entreprise française, ainsi ce projet met en œuvre le savoir-faire français et
travaille simultanément avec des entreprises locales, permettant également des retombées fiscales 
conséquentes pour les acteurs locaux et donc pour la région.

Ainsi il serait regrettable de priver les Hauts de France de son potentiel tant au niveau écologique 
qu’au niveau économique. C’est pourquoi nous sommes favorables à la réalisation de ce parc 
éolien du Pays à Part, pour une énergie écologique, économique et locale.

Santerne-QUENNEHEN 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 6 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Fabien Tarby 

Sujet: 
la Haie d'Aubépine 

Message: 
Un mot de soutien pour la Haie d’Aubépine, j’ai dormi là-bas en yourte avec des amis, au milieu de
la nature, avec pour seuls voisins des animaux (poules, poneys, canards, oiseaux). Je suis très 
sensible à l’écologie, mais faire fermer un établissement comme celui-ci qui permet d’être de 
nouveau en osmose avec la nature, je trouve cela regrettable et pas écolo du tout. Fabien Tarby 
(écrivain, professeur de philosophie, vivant à Besançon) 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 8 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
corinne vaillant 

Sujet: 
contre les éoliennes 

Message:  
vous pensez installé des éoliennes sur le site de febvin ils se trouvent qui vont être à proximité des
bois nuire à la faune chouettes et chauve- souri qui se trouvent dans notre exploitations à coté de ce
futur projet et nous avons commandé une nichoir à chouette à la chambre d'agriculture est ce utile
ce se battre pour la biodiversité alors qu'un projet de cette envergure risque de tout anéantir

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 11 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Fabrice bouret 

Sujet: 
Gites 

Message:  
Bonjour,

Nous avons été appelé par Mme Fleury, la nouvelle propriétaire de la Haie d’Aubépine, pour le
projet du parc éolien, avec 5 éoliennes près des gîtes. Pourquoi défigurer un si joli lieu ? On avait
plaisir à y venir, déjà du temps de Nathalie. On a passé des bons moments au milieu de la nature,
des  oiseaux,  des  animaux.  Les  nuits  étoilées.  C’est  dommage  de  mettre  fin  à  tout  ça.

Et pour les oiseaux aussi, car de la cabane on en a observé plein avec les jumelles. J’espère que
vous allez abandonner ce projet qui n’a rien d’écologique. Ces éoliennes toujours plus grandes qui
poussent partout à la campagne sont tout bonnement monstrueuses. Si le président les aime tant,
qu’il en mette dans son jardin. Et qu’il arrête de détruire les campagnes françaises.

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 12 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
LECUYER Roger 

Sujet: 
parc éolien du pays a part 

Message:  
Je suis favorable a ce projet qui s inscrit dans le projet de transition écologique porté par la COP
21.  La  réalisation  de  ces  ouvrages  permet  de  faire  travailler  des  entreprises  locales  et  leur
implantation est source de revenus pour les communes concernées par ces éoliennes. Sortir de toute
énergie fossile ou nucléaire par des énergies naturelles ne peut être que bénéfique pour la planète 



Message reçu le 14 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Camille 

Sujet: 
Projet eolien 

Message: 

Bonjour
Face aux peu de solution présentées pour contrer les énergies fossiles je souhaite m exprimer en
soutient  à  ce  projet  de  déploiement  du  parc  éolien  sur  la  commune  de  Laire.
Nous devons prendre en compte la  situation dramatique dans laquelle  se  trouve notre planète.

Merci

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 14 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
florent bonningues 

Sujet: 
parc éolien 

Message:  
Bonjour  ,  je  suis  favorable  aux  énergies  renouvelables  car  le  fait  d'avoir  de  nouveaux  parcs
contribue à la baisse de pollution. De plus, des entreprises locales comme la mienne (Longuenesse)
travaillent pour l’éolien. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 14 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Gautier Carrée 

Sujet: 
Avis pour le développement du parc éolien 

Message: 
Bonjour,

Au vu de l'importance au niveau écologique du développement du parc éolien, et du faible impact 
de celui-ci sur les communes avoisinantes, je suis très favorable à ce projet.

Bien à vous,
Gautier Carrée 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 14 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Floury Nicolas 

Sujet: 
Parc éolien du Pays à part ou la catastrophe annoncée. 

Message: 

En lisant tous les commentaires favorables au projet du parc éolien du Pays à part, deux questions 
me viennent à l'esprit. 

Parle-t-on de transition écologique ou ECONOMIQUE? Les personnes qui s'expriment ici ont-elles
réellement lu l'étude d'impacts déposée par la SAS EPURON (promoteur éolien). Nous ne sommes 
pas là pour savoir si ce projet va vous apporter des retombées économiques, ne vous en déplaise, 
mais bien de savoir s'il est bon pour l'environnement DURABLE. Et celui-ci ne se résume pas au 
taux d'émission de CO2, sinon pourquoi bannir le nucléaire? Vous ne trouverez pas plus propre 
pour les gazs à effet de serre. Alors la ruée aveugle vers l'éolien pose question, quels en sont les 
enjeux réels, l'environnement, vraiment? 

Concrètement, si l'on veut parler biodiversité indissociable de l'environnement durable, ce projet 
est une CATASTROPHE. 

Premier élément: il se trouve dans une zone défavorable à l'éolien car ni les anciennes ZDE (zones 
de développement éolien), ni les SRE (schémas régionaux éoliens) ne l'incluaient. Pour ces deux 
textes réglementaires, c'était là une zone de respiration. Donc non dédiée à l'éolien. Comme la SAS 
EPURON se réfère sans cesse au SRE, il me semble étrange qu'elle n'ait pas relevé la 
contradiction. (Nul besoin de préciser que les études menées pour définir les zones favorables à 
l'éolien dans le cadre du SRE était indépendantes, non financées par les promoteurs). 
Pour seule réponse, le groupe EPURON reconnait réduire la zone de respiration de 5kms à 2.2kms.
Il me semblait pourtant que ces fameuses zones de respiration devraient avoisiner les 10kms. Alors 
2.2kms?

Deuxième élément: 4 des 5 éoliennes proposées sont situées à moins de 200m des bois, l'éolienne 
E5 se trouve à moins de 75m du premier bois de feuillus, à 120m du second. L'éolienne E2 se 
trouve à 160m du premier bois, l'éolienne E6 à 190m.
Voilà donc ce que nous propose ce projet, 4 des 5 éoliennes à proximité immédiate de bois de 
feuillus riches en avifaune et chiroptères. 

En contradiction complète avec EUROBATS sur la préservation des chauves-souris, très utiles 
pour la biodiversité mais menacées par les éoliennes avec les phénomènes de collision et 
barotraumatisme. Imaginez les poumons de ces pauvres chauves-souris explosant en vol....la 
menace est aussi avérée pour l'avifaune riche dans ces bois (Busard saint Martin, Busard des 
roseaux, cigogne blanche etc.) lisez l'étude d'impact sur l'avifaune pour vous rendre compte de la 
catastrophe écologique de ce projet.

Troisième élément qui vient alourdir le second point: les modèles d'éoliennes industrielles 
proposées par EPURON font 125m de haut et ont des pales qui seront au ras du sol, entre 13m et 
25m selon le modèle choisi...des hachoirs à oiseaux et chiroptères! Voilà ce que serait ce parc.



Quatrième élément: L'étude acoustique menée par EPURON montre pour quasiment tous les 
secteurs et toutes les machines des dépassements du seuil réglementaire en nocturne.
Ce qui signifie nuisances sonores avérées pour les riverains. Et le mot magique de BRIDAGE n'y 
changera rien. Comme le constatent les riverains des parcs déjà en place.

Cinquième élément: l'impact lourd sur les villages environnants, qui sont pour beaucoup encerclés 
avec un phénomène de saturation visuelle. Lisez à ce propos l'avis édifiant de la MRAE qui nomme 
explicitement les hameaux de Boncourt, Livossart et Honninghem. Ainsi que les villages de Laires 
et Beaumetz les Aire. 

"Le projet s'implante dans un espace actuellement libre d'éoliennes à proximité d'espaces déjà 
fortement investis par l'éolien. Comme l'indique le dossier, ce parc, même réduit, renforce la 
présence de l'éolien dans le paysage, particulièrement sur les communes de Febvin-Palfart 
(hameaux de Honninghem et Livossart) et Fléchin (hameau de Boncourt).
L'autorité environnementale recommande d'étudier des implantations autres du projet du parc, 
éventuellement en densification de l'existant, permettant de limiter l'effet de saturation paysagère 
autour des villages de Febvin-Palfart (hameaux de Honninghem et Livossart) et Fléchin (hameau 
de Boncourt)" Mémoire MRAE

Voilà ce que dit la MRAE autorité indépendante. Voilà ce que je vis avec mon épouse au quotidien à
Livossart. Nous sommes déjà encerclés par les éoliennes, et toutes les fenêtres de notre habitation 
donnent sur des éoliennes. Notre seul espace de "liberté visuelle" se trouve au niveau du jardin. Et 
que nous propose la SAS Epuron? De nous emmurer, de nous emprisonner, en nous ôtant cette toute
petite fenêtre sans éoliennes.

Et ce cauchemar tous nos voisins le vivent. Les promoteurs éoliens eux-mêmes recommandent pour 
l'acceptation sociale un champ sans éoliennes de 160 à 180°. 
200 éoliennes sur un rayon de 17kms, voilà les chiffres dans notre périmètre proche.
Et je ne parle même pas des monuments historiques, de notre patrimoine national. Deux églises 
classées, Sainte-Berthe de Febvin Palfart et celle de Fléchin vont souffrir de covisibilité et 
d'écrasement. Tout comme les habitants à proximité directe.
Mais EPURON SAS se désintéresse de tous les points évoqués car il est évident que son principal 
souci demeure l'avenir de notre planète et la réduction des gaz à effet de serre!

Nicolas Floury 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 15 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Simon Brigitte de Nédonchel 

Sujet: 
Eoliennes pays à part 

Message: 

Je suis favorable à l'implantation d'éoliennes car elles apporteront de l'emploi, sont des énergies
propres, non polluantes pour nos campagne 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 16 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Romain Duchâtel 

Sujet: 
Parc éolien pays à part 

Message:

 
Monsieur le commissaire enquêteur,  
Je travaille dans le bâtiment et je constate depuis quelques années l’amélioration des performances
énergétiques des bâtiments et la réduction progressive du fioul et du gaz au profit de l’électrique
des pompes à chaleur. Je pense donc que l’électricité est une énergie d’avenir, mais il faut qu’elle
soit  propre car elle  est  actuellement  encore trop nucléaire en France.  Je suis  donc tout  à  fait
favorable  au  développement  de  l’éolien  dans  notre  secteur  venté  si  nous  voulons  un  monde
électrique durable !

Romain Duchâtel
SARL Duchâtel LEDUC à Hucqueliers

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 16 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Pauline HONORÉ 

Sujet: 
Avis concernant le projet éolien à Laires 

Message:

 
Je suis favorable au projet éolien de Laires. L'éolien, c'est l'avenir. C'est créateur d'emplois, c'est
une énergie renouvelable qui n'est pas nuisible à notre planète. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 17 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
delcoeur florence 

Sujet: 
Projet éolien 

Message: 

Je suis favorable à l'implantation du projet éolien 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 17 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
CREPIN Guillaume 

Sujet: 
Parc éolien 

Message: 

J'émet un avis favorable au projet. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 17 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
Céline et Raphael Vercoutre 

Sujet: 
Projet Eolien 

Message: 

Monsieur le Commissaire Enquêteur,

Nous tenons à soutenir le projet éolien en cours car nous sommes sensibles à la préservation de 
notre environnement et un choix énergétique propre. A l’heure où des scientifiques nous alarment 
sur la disparition prochaine de millions d’espèces, il nous semble important de développer des 
énergies qui les préservent. A la lecture des études de la faune et de la flore du dossier nous avons 
pu constater que des mesures compensatoires avaient été prises afin de préserver les espèces 
sensibles présentes sur le site et en particulier les chauves-souris et pour les oiseaux.

De plus, mon mari a pour activité professionnelle l’installation de ruches sur la région Nord Pas de
Calais et nous avons-nous même plusieurs ruches dans notre jardin ; cela dans un but de participer
au maintien des abeilles et de l’ensemble de notre système écologique qui en dépend.

Nous sommes donc sensibles à la mesure de financement d’un rucher. 

Enfin, nous avons constaté dans la presse l’inquiétude des propriétaires d’un gîte situé à proximité 
du projet éolien. De notre côté, nous sommes propriétaires du gîte du Ham de Warnecque situé à 
Merck Saint Liévin. Nous avons lancé notre activité en 2003. Aujourd’hui nous recevons une 
clientèle de toute la France, et des pays du nord de l’Europe ainsi que des professionnels 
intervenant sur les éoliennes des alentours et nous ne constatons pas de défiance de nos visiteurs 
vis-à-vis de l’énergie éolienne. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 18 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Camille SION 

Sujet: 
Parc éolien 

Message:  
Je suis favorable au développement de l’energie éolienne. C’est pour moi un indispensable pour
notre futur, c’est une énergie plus écologique. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 18 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Muriel Legrand 

Sujet: 
Avis sur le projet éolien 

Message: 
Bonjour,
Je souhaite apporter mon soutien au développement des énergies renouvelables et donc à ce projet. 
J'aimerais prendre en exemple la Communauté de Communes du Haut Pays du Montreuillois que je
connais bien puisque j'en fais partie.C'est une grande fierté pour moi d'appartenir à un territoire à 
énergie positive puisque plus d'énergie y est produite que consommée. Certes, il y a eu une 
évolution du paysage notamment sur Fruges/Coupelle et il a fallu s'y adapter mais au bout de 10 
ans, nous nous y sommes parfaitement habitués,avons adopté ces éoliennes. Les craintes de départ 
sont maintenant dissipées et des maisons neuves se construisent en face du parc éolien ! (comme la 
rue de Wailly à Coupelle vieille)
Les défis du dérèglement climatique sont gigantesques, il n'y a pas de temps à perdre pour 
construire des productions d'électricité renouvelables, nous n'avons pas d'autres choix pour les 
générations futures !
Professeur des écoles tout juste retraitée, je suis d'autant plus favorable à ce projet que cela 
correspond parfaitement aux notions que j'ai abordées avec mes élèves pendant de nombreuses 
années. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 18 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:
Auteur: 
Robin Audejean 

Sujet: 
Parc éolien 

Message: 
Soucieux du développement des énergies renouvelables je trouve que les éoliennes sont de fabuleux 
moteur de croissance et d'emploi. Cette solution allie, à mon sens, écologie et économie. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 20 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Sylvie P. 

Sujet: 
Parc éolien 

Message: 
Ayant étudié le projet d'implantation d'éoliennes du Pays à Part grâce à la documentation 
accessible sur le site internet de la préfecture, celui-ci me semble être en accord avec les idées que 
je défends sur le sujet. Les conclusions de l'étude environnementale m'ont agréablement rassurée 
quant au faible impact du projet éolien sur la faune et la flore. De plus, je trouve que l'idée de 
développer un rucher en lien avec un verger bio est une bonne initiative à une époque où les 
espèces butineuses nécessaires à la biodiversité disparaissent en masse.
Je suis donc favorable à ce projet.

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 20 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
LAETITIA 

Sujet: 
dvt de l'énergie éolienne 

Message:  
je suis pour le développement de l'énergie éolienne car c'est une énergie verte, respectueuse de
l'environnement. nous n'avons jamais été gênés par les poteaux électriques en béton, pourquoi le
serions-nous  par  les  éoliennes???  Il  faut  absolument  continuer  à  développer  cette  énergie
renouvelable. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Olivier 

Sujet: 
Projet éolien Pays à Part 

Message:  
Je  suis  contre  ce  projet.  Il  se  trouve  en  effet  dans  une  zone  défavorable  à l'éolien  car  ni  les
anciennes  ZDE (zones  de  développement  éolien),  ni  les  SRE  (schémas  régionaux  éoliens)  ne
l'incluaient.  Pour ces  deux  textes  réglementaires,  c'était  là  une zone de  respiration.  Donc non
dédiée à l'éolien. Comme la SAS EPURON se réfère sans cesse au SRE, il  me semble étrange
qu'elle n'ait pas relevé la contradiction. (Nul besoin de préciser que les études menées pour définir
les zones favorables à l'éolien dans le cadre du SRE était indépendantes, non financées par les
promoteurs). Pour seule réponse, le groupe EPURON reconnait réduire la zone de respiration de
5kms à 2.2kms.Il me semblait pourtant que ces fameuses zones de respiration devraient avoisiner
les 10kms. Alors 2.2kms?

http://2.2kms.Il/


Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
mathieu 

Sujet: 
Pays à part éoliennes 

Message:  
Je suis tout à fait opposé à ce projet. 4 des 5 éoliennes proposées sont situées à moins de 200m des
bois,  l'éolienne E5 se trouve à moins  de 75m du premier  bois de feuillus,  à  120m du second.
L'éolienne E2 se trouve à 160m du premier bois, l'éolienne E6 à 190m.Voilà donc ce que nous
propose ce projet, 4 des 5 éoliennes à proximité immédiate de bois de feuillus riches en avifaune et
chiroptères. En contradiction complète avec EUROBATS sur la préservation des chauves-souris,
très utiles pour la biodiversité mais menacées par les éoliennes avec les phénomènes de collision et
barotraumatisme.  Imaginez  les  poumons  de  ces  pauvres  chauves-souris  explosant  en  vol....la
menace est  aussi  avérée pour l'avifaune riche dans ces bois (Busard saint Martin,  Busard des
roseaux, cigogne blanche etc.) lisez l'étude d'impact sur l'avifaune pour vous rendre compte de la
catastrophe écologique de ce projet. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
patrick 

Sujet: 
Parc éolien du Pays à Part 

Message: 
Je suis tout à fait contre cette implantation d’éoliennes. Travaillant dans ce secteur depuis des 
années je constate que les modèles d'éoliennes industrielles proposées par EPURON font 125m de 
haut et ont des pales qui seront au ras du sol, entre 13m et 25m selon le modèle choisi...des 
hachoirs à oiseaux et chiroptères! Voilà ce que serait ce parc.
Membre du collectif pour l'avenir de nos campagne 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
Sylvie 

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Je suis outrée par ce projet du Pays à Part. L'étude acoustique menée par EPURON montre en effet
pour quasiment tous les secteurs et toutes les machines des dépassements du seuil réglementaire en 
nocturne.Ce qui signifie nuisances sonores avérées pour les riverains. Et le mot magique de 
BRIDAGE n'y changera rien. Comme le constatent les riverains des parcs déjà en place.
Membre du collectif pour l'avenir de nos campagnes 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
sophie 

Sujet: 
Projet SAS Epuron 

Message: 
Je suis tout à fait opposé à ce projet. Ce serait en effet impacter lourdement les villages 
environnants, qui sont pour beaucoup encerclés avec un phénomène de saturation visuelle. Lisez à 
ce propos l'avis édifiant de la MRAE qui nomme explicitement les hameaux de Boncourt, Livossart 
et Honninghem. Ainsi que les villages de Laires et Beaumetz les Aire. "Le projet s'implante dans un 
espace actuellement libre d'éoliennes à proximité d'espaces déjà fortement investis par l'éolien. 
Comme l'indique le dossier, ce parc, même réduit, renforce la présence de l'éolien dans le paysage, 
particulièrement sur les communes de Febvin-Palfart (hameaux de Honninghem et Livossart) et 
Fléchin (hameau de Boncourt).L'autorité environnementale recommande d'étudier des 
implantations autres du projet du parc, éventuellement en densification de l'existant, permettant de 
limiter l'effet de saturation paysagère autour des villages de Febvin-Palfart (hameaux de 
Honninghem et Liv ossart) et Fléchin (hameau de Boncourt)" Mémoire MRAEVoilà ce que dit la 
MRAE autorité indépendante. Voilà ce que je vis avec mon époux au quotidien àLivossart. Nous 
sommes déjà encerclés par les éoliennes, et toutes les fenêtres de notre habitation donnent sur des 
éoliennes. Notre seul espace de "liberté visuelle" se trouve au niveau du jardin. Et que nous 
propose la SAS Epuron? De nous emmurer, de nous emprisonner, en nous ôtant cette toutepetite 
fenêtre sans éoliennes.

Sophie et son mari membres du collectif pour l'avenir de nos campagnes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
Marc 

Sujet: 
Projet éoliennes 

Message: 

Je suis bien entendu absolument opposé à ce projet qui va à l'encontre de toutes les préconisations 
et des règlements nationaux comme européens. Le maire de Saint-Omer ainsi que Xavier Bertrand 
ont bien marqué leur opposition à ces nouveaux projets d'implantation car notre zone est déjà 
saturée. Les promoteurs éoliens eux-mêmes recommandent pour l'acceptation sociale un champ 
sans éoliennes de 160 à 180°. 200 éoliennes sur un rayon de 17kms, voilà les chiffres dans notre 
périmètre proche.Et je ne parle même pas des monuments historiques, de notre patrimoine national.
Deux églises classées, Sainte-Berthe de Febvin Palfart et celle de Fléchin vont souffrir de 
covisibilité et d'écrasement. Tout comme les habitants à proximité directe.Mais EPURON SAS se 
désintéresse de tous les points évoqués car il est évident que son principal souci demeure l'avenir 
de notre planète et la réduction des gaz à effet de serre!
Marc membre du collectif pour l'avenir de nos campagnes 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
cyril  

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Travaillant pour une grande société qui produit de l’électricité je suis bien placé pour savoir à quel
point l'energie produite par l'éolien est de l'énergie pauvre. L'étude de ce projet m'a appris qu'il 
n'était possible d'envisager de l'implanter à cet endroit. Trop proche des bois. Trop de bruit pour les
riverains. Les pâles qui seront à 15m du sol. Le sentiment d'écrasement et d'enfermement qui en 
ressortira. Pour tout cela je suis tout à fait contre ce projet d'une société privée. Il ne faut pas 
confondre économie et écologie. Il faut une vision à long terme.

Cyril membre du collectif pour l'avenir de nos compagnes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur:  
Mme Floury Collectif Pour l'Avenir de nos campagnes 

Sujet: 
Parc éolien Pays à Part ou la catastrophe écologique 

Message: 
On ne parle jamais des éoliennes quand on discute à propos du déclin des populations d’insectes. 
Pour la première fois, une étude allemande a calculé combien de créatures volantes viennent 
s’écraser dans les parcs éoliens. Ainsi que le conclue le chercheur Franz TRIEB, les résultats sont 
inquiétants. Selon lui, les éoliennes tuent des milliards d’insectes chaque année. C’est la première 
fois qu’un lien est établi entre les éoliennes et le déclin des populations d’insectes.

Chaque année, 24 000 tonnes d’insectes volent le long des pales de plus de 31 000 éoliennes 
allemandes. Chaque année, 1200 tonnes de papillons et autres insectes volants restent fixés sur les 
lames, tels des résidus. Ce qui correspond environ à 5 ou 6 milliards d’insectes par jour entre avril 
et octobre, dit Franz TRIEB, qui travaille pour le Centre allemand de recherche aérospatiale (DLR)
de Stuttgart.

L’étude explique que de nombreuses espèces d’insectes utilisent des courants d’air élevés pour 
migrer. La montée en puissance de l’énergie éolienne en Allemagne (56 gigawatts en 2017) 
entraîne donc un déclin rapide de la population des insectes. Ainsi que le formule Franz TRIEB : « 
Nous ne disons pas que seules les éoliennes sont responsables, mais il faut approfondir la question 
». Réduire ces pertes d’insectes est également un défi pour l’allemand Energiewende.

On savait que les éoliennes représentent un risque pour le oiseaux migrateurs et les chauves-souris.
On sait aussi que les insectes broyés laissent une trace sur les pales des rotors et gênent à 
l’efficacité des éoliennes nous dit Franz TRIEB. « Cela a même conduit à la création d’un secteur 
entier d’entreprises de nettoyage dans les parcs éoliens, mais l’effet des collisions sur la chaîne 
alimentaire ou les populations d’espèces ont été ignorés jusqu’à présent ». 



Depuis des années, les scientifiques nous alertent sur la disparition du nombre d’insectes. Des 
recherches menées par l’université Radboud en collaboration avec des collègues allemands ont 
conclu en 2017 que la biomasse totale des insectes volants avait diminué de plus de 75% depuis 
1989. Selon Arnold Van VLIET, de l’université de Wageningen, les principales causes de la « crise 
de la biodiversité » sont généralement « le poison agricole » (les insecticides, désherbants, etc.) et 
l’urbanisation galopante. Voilà pour les insectes et les éoliennes en général par des études 
sérieuses menées par des scientifiques et non des tenanciers de gîte Mme et M. Vercoutre. Alors 
permettez moi de douter de l'objectivité de votre avis dans son intégralité.

J'ai passé quelques heures au téléphone avec une personne qui a du fermé son gîte lorsqu'un parc 
éolien s'est installé à 800m de chez elle, Mme Kaars gîte de Tigné. Cette personne est précisément 
en procédure pour faire valoir ses droits. Car le droit de propriété est encore un droit 
constitutionnel n'en déplaise aux défenseurs de la manne financière que représente aujourd'hui 
l'éolien, car il ne s'agit que de celà, aujourd'hui c'est très clair en lisant tous vos avis! Même le 
vôtre Mme et M. Vercoure qui hébérgez des professionnels de l'éolien. Chez nous ce sont des 
familles entières, des citadins qui viennent retrouver la simplicité, le calme de la campagne, le 
chant des oiseaux, du coq! Et pas le lancinant ronflement d'éoliennes.

Alors parlez de votre situation, qui d'ailleurs ne semble pas très précise, "votre gîte à proximité des 
éoliennes" cela ne signifie rien devant une juridiction indépendante, à combien de mètres? Par 
contre le terme de nuisances sonores, visuelles, esthétiques avérées, objectives, le terme de trouble 
anormal du voisinage, d'arrêt d'activité économique directement liée à l'implantation d'éoliennes, 
tout cela est reconnu par les tribunaux, qui heureusement pour nous demeurent indépendants et ne 
se laissent pas berner par de multiples messages de personnes intéressées!

Et des rûchers nous en avons déjà près des bois précisément où vont être installées ces éoliennes. 
Karl Facon est apiculteur. Et lui-même craint pour ses abeilles, avec des pales d'éoliennes à 13m 
du sol! Et des rotors de 112m de diamètre. Des hachoirs je le répète. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Jean 

Sujet: 
Projet éoliennes du pays à part 

Message: 
Je tenais à faire part de mon refus catégorique de cet énième projet d'implantation d'éoliennes. 
Nous en avons déjà plus que partout en France. Le 62 devient le département des éoliennes et ce 
n'est pas un compliment dans la bouche des petits malins qui savent gagner de l'argent en surfant 
sur la vague de la transition écologique. C'est un gain économique pour certain, une poignée, 
d'ailleurs en lisant l'enquête publique on reconnait ceux qui vont croquer dans le gateau. Etrange 
comme ils sont nombreux parmi les contributeurs heureux de ce projet et pour ces éoliennes à 
travailler directement dans ce secteur économique. Leur intérêt est manifeste. Moi je pense avec 
mes enfants à l'avenir. Je ne veux pas que dans 15 ans nos maisons ne valent plus rien, que nos 
terres soient d'immense masse de béton qui jamais ne sera enlevé. Je ne veux pas me sentir en 
prison quand je regarderai par mes fenêtres. Il y a déjà assez d'éoliennes ici à Laires. La France est
g rande. Il faut se répartir un peu la charge. Car pour nous riverains ce n'est en effet qu'une 
charge. Nous n'y gagnerons strictement rien. 30000e pour l'association de chasse? 



Mais ce n'est même pas une compensation, c'est une miette, quelques pièces eu égard à l'enjeu 
environnemental et à la destruction durable que constituent ces éoliennes quand elles sont mise en 
masse au même endroit comme c'est déjà le cas. Et d'autres projets sont en cours. Ce n'est là qu'un 
début. Je répète donc à quel point je suis opposé à ce projet. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Olivier 

Sujet: 
Honte aux éoliennes 

Message: 
Je suis souvent allé dans les
Maisons d’hôtes proposées par Mme Floury.
J’ai appelé récemment pour réserver de nouveau dans ce lieu magique et la propriétaire m’a 
informée qu’ils étaient en travaux et qu’un parc d’éoliennes devait prochainement s’ installer à 
côté.
Pour connaître un peu ce sujet et avoir vu et lu différentes études je peux vous affirmer que c’est 
une honte et un scandale écologique.
Sous prétexte de transition énergétique et d’énergie verte nous créons un système encore plus 
malsain avec ces éoliennes.
Je supplie nos dirigeants et décideurs de ne pas succomber aux intérêts financiers et égoïstes des 
promoteurs de ces monstres d’aciers! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Lionel 

Sujet: 
Projet de la SAS Epuron Pays à Part 

Message:  
J'ai découvert de quoi il en retournait de ce projet de 5 éoliennes de 125m sur un plateau de 180m
soit la taille de 5 tours Eiffel à moins de 700m de certaines habitations grâce au collectif pour
l'avenir de nos campagnes et à l'article dans l'écho de la lys. L'étude du promoteur parle d'elle-
même : rien n'est dans les clous si l'on suit les recommandations de la MRAE et de l'EUROBAT. Un
tribunal  compétant  et  qui  lui  sera objectif  déboutera  cette  société  privé  et  donnera raison au
collectif qui se bat contre ce projet du Pays à Part, tout simplement parce qu'objectivement il y a
saturation de la zone de respiration, que les éoliennes sont trop près de deux forets, qu'il y aura un
effet écrasant de surplomb. Plutôt que de déranger les magistrats une fois le permis de construire
délivré autant se battre pour que le Préfet ait les informations sous les yeux le jour de sa prise de
décision qu'il puisse trancher en toute objectivité. En effet le rapport de la société privé fait 1300
pages... Je suis donc contre ce projet car son lieu d'implantation est mal objectivement mal choisi. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Serge 

Sujet: 
Projet du pays à part 

Message: 

Je suis contre ce projet car il va écraser en encerclant la zone tous les riverains. C'est là trop de
nuisances à tout égard. Il faut lire les 1300 pages du rapport du promoteur pour comprendre à quel
point le lieu choisi est inadapté. La MRAE a déjà donné un avis défavorable. 5 éoliennes de 125m
sur un plateau de 180m cela fera un surplomb insupportable, d'autant que pour la faune et les
insectes les pâles descendront jusqu'à 15m du sol ce qui là encore serait une catastrophe que rien
ne pourra venir compenser avec la dérisoire somme de 30000e allouée à l'association de chasse. Je
suis objectif, ces 5 éoliennes ne doivent pas être implantée si on suit les diverses recommandations
à cet endroit là. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
franck loué 

Sujet: 
Le pays à part 

Message:  
Je viens d'être alerté : un projet d'implantation de 5 des plus grandes éoliennes qui soient sur le
marché à deux pas de chez moi va être proposé en préfecture. Je suis totalement opposé à ce projet.
Le maire de Saint-Omer nous avait dit qu'il n'y aurait plus de nouvelles éoliennes dans nos villages
car nous en avions déjà trop. Là ce serait nous enfermer pour de bon. Sans compter que nous ne
parviendrons plus à vendre nos maisons du tout : ici  on appelle nos villages "les villages aux
éoliennes". Il suffit de venir faire un tour rapide du coin pour comprendre pourquoi. Pour une
poignée d'euros certains vendent leur paysage et leur quiétude. Mais c'est une vision à court terme
qu'ils regretteront. Quant à l'écologie tout le monde sait désormais grâce à aux études scientifiques
de Jean-Marc Jancovici qu'il ne s'agit que d'une énergie pauvre. Je crie ici de toute ma voix mon
refus catégorique pour cet énième projet. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Message reçu le 21 mai 2019 :

Récapitulatif du commentaire:

Auteur: 
Dylan 

Sujet: 
Projet éolien du Pays à Part 



Message:  
Pays à part,  quel  beau nom pour un plateau qui  à  cette  époque printanière de l'année laisse
chatoyer des couleurs et des lumières qui n'auraient pas déplu aux Impressionniste et qu'apprécient
tant les voyageurs qui passent dans cette belle région à deux pas des 7 vallées. Malheureusement si
ce projet d'éolienne voit le jour ce pays n'aura d'à part que le nom. Je suis totalement contre ce
projet car il va rendre cet environnement tout simplement inesthétique : des monstres de métal et
d'acier de 125m de haut avec leurs nuisances sonores et le danger qu'ils représenteraient pour les
insectes, les oiseaux, et autres chiroptères. La zone pour qui la connait de près est déjà totalement
saturée d'éolienne. Ce serait la zone de trop. Il y aurait encerclement des villages ce qui n'est pas
du tout ce que préconisent les agences environnementales. Il suffit d'avoir lu réellement les études
d'impacts pour comprendre que même le promoteur,  entre les lignes, est cont re son projet.  La
préfecture ne doit pas délivrer un tel permis de construire sans lire les études de près. 1300 pages
cela prend du temps mais c'est indispensable si l'on pense à long terme. Car ce projet serait tout
bonnement une catastrophe pour le futur. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
Maryse 

Sujet: 
SAS Epuron 5 éoliennes géantes 

Message:  
Je  suis  complétement  bouleversée  depuis  que  j'ai  eu  vent  par  la  presse  de  cet  énième  projet
d'implantation d'éoliennes géantes. Je suis native de cette zone que j'ai quittée pour la ville jeune
adulte et je ne reconnais déjà plus les paysages de mon enfance quand je reviens voir des proches.
Je connais parfaitement ce lieu choisi pour 5 éoliennes de 125m de haut avec des pales qui au plus
bas seront à 15m du sol. C'est en surplomb. Cela va écraser le paysage. Du château de Bomy on ne
verra qu'elles.  Les  gens  vont  étouffer.  J'ai  su qu'un collectif  était  né  pour se battre  contre  les
promoteurs sans scrupules qui arrivent à convaincre à coup de gros sous quelques décideurs de
petits villages facilement à même de dire oui. Il ne faut pas leur en vouloir, ils ne connaissent rien à
l'énergie éolienne, l'argumentaire des promoteurs est bien huilé, il séduit les ignorants, c'est ainsi.
Pour une poignée d'euros les communes vont se retrouver dans 15 ans avec des terres polluées, et
se verront reprocher par les enfants une fois  devenus adultes d'avoir laissé s'implanter  de tels
monstres d'acier. L'éolien c'est une énergie pauvre. Tous les pays sont en train de faire marche
arrière. Nous seront taxés d’arriérés si cet énième projet voit le jour, et nos enfants auront alors
bien raison. Voilà pourquoi je suis tout à fait opposée à ce projet dont la MRAE ne veut pas et qui
est contraire aux préconisations d'EUROBAT. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
François-Xavier 

Sujet: 
Pays à Part 



Message:  
Je suis contre ce projet tout simplement car s'il donnera pour quelques mois un peu de travail à
certains privilégier je peux vous dire en tant qu'agent immobilier que nous avons désormais la
consigne de mettre dans les annonces quand c'est le cas "éoliennes à proximité", tout simplement
parce que 6 personnes sur 10 dès qu'elles arrivent sur un lieu de visite d'une maison et voient des
éoliennes refusent net la visite. C'est une perte de 30% sur le prix de revente de sa maison que
d'avoir des éoliennes aussi proches et qui encerclent toute la zone. Pour que quelques uns gagnent
beaucoup d'argent il va s'agir que d'autres perdent le peu qu'ils avaient. Je suis tout à fait révolté.
On a déjà trop d'éoliennes par chez nous. Pourquoi ne pas aller vers le Touquet? Vers Boulogne sur
mer? Il y a de vastes espaces vierges par là-bas. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
Nathalie 

Sujet: 
Projet du Pays à Part 

Message:  
Je tiens à faire part de ma franche opposition quant à ce projet d'implantation d'éoliennes de 125m
de haut sur un plateau de 160m en plein Pays à Part. Ce serait encercler et enfermer la zone. Ce
serait des nuisances sonores au-delà des seuils pour les riverains dont certains seraient à 700m à
peine.  Ce serait  faire  de  notre  région la  région des  éoliennes.  "On les  fout  chez  les  chtis  les
éoliennes, et ces idiots ne disent rien", voilà ce que disent des amis parisiens. En ile de France vous
ne verrez jamais une seule éolienne. Seul Xavier Bertrand, et désormais le président de la CAPSO
maire  de  Saint-Omer,  s'offusquent  d'une  telle  situation.  Et  vous  voudriez  encore  implanter  des
éoliennes géantes? Et ce n'est, ai-je compris en regardant la carte des projets, qu'un projet parmi
encore beaucoup d'autres qui ne tarderont pas, si on ne fait rien, à voir le jour. Nous devons nous
battre.  Parce que le tribunal nous donnerait  de toute façon raison sur des é léments matériels
incompatibles avec les directives tant françaises qu'européennes,  nous avons le devoir de nous
battre afin que le préfet soit informé et ne donne du coup en toute objectivité pas le permis de
construire. L'écho de la Lys déjà s'est aperçu du problème en citant Xavier Bertrand. La voix du
nord travaille sur le sujet et étudie le dossier de près mais ne tardera pas à donner son avis à son
tour.  A  nous  habitant  de  faire  le  plus  de  bruit  possible  avant  qu'il  ne  soit  trop  tard.
Nathalie du collectif pour l'avenir de nos campagnes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
Soumia kezouit 

Sujet: 
Éoliennes febvin palfart 

Message:  
J ai loge dans ce lieu insolite avec mes enfants et nous avons passé un moment inoubliable. La
présence d éolienne nuirait à ce lieu tranquille ou le temps semble arrêté et gâcherait le paysage. 
Pourquoi le construire à proximité d un gîte ? 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur:

Jean-Jacques Lebaron 

Sujet: 
Projet d'éolionnes 

Message:  
J'ai été informé par un lien sur mon facebook renvoyant à un article de journal de ce nouveau
projet.  J'étudie en tant que dessinateur industriel  beaucoup de projets  et  je sais lire une étude
d'impacts. Je suis très sensible à l'écologie puisque je vis dans une ferme et je laisse mes pâtures en
friche pour la biodiversité. 5 éoliennes de ce type, modèle que je connais bien, ce sera un drame
surtout pour l'encerclement de la zone. Ce sont de trop grands modèles. Le but est bien entendu
d'avoir un rendement maximum. Mais on sait que ce rendement ne surpassera jamais le fleuron de
l'industrie française qu'est le nucléaire. La faune et la flore vont être chassés de ce site qui porte
pourtant un si joli nom. Au niveau visuel ce sera encore de l'acier visible de loin, puisque 125m sur
un plateau de 160m ça fait  la  taille  d'une  tour  Eiffel.  Sans  parler  des  nuisances  sonores  que
devront,  innoncants villageois, subir les riverains.  De plus ayant eu une telle implantatio n en
Corrèze il y a quelques années le prix de l'immobilier va chuter. Et d'ici 15 ans quand l'état ne
soutiendra plus  à  coup de  subventions  prises  sur  nos  impôts  les  champs  d'éoliennes  resteront
comme partout où ce fut le cas en friche. C'est vraiment un très mauvais projet d'implanter ce type
de machines aussi près d'habitations et dans l'une des zones les plus denses de France en éoliennes.
Je pense que le Préfet, alerté par Xavier Bertrand et la presse locale, sera en mesure de prendre en
âme et  conscience  la  décision  qui  s'impose  sur  des  faits  objectifs  puisqu'il  dispose des  études
d'impacts  où  rien  n'est  dissimulé  quant  aux  inéluctables  nuisances  induites  par  une  telle
implantation. Sans parler de ces pauvres gens qui ne pourront plus louer leurs gîtes insolites. Moi-
même ne mettrais pas les pieds sur un tel site pour me ressourcer. Je suis donc contre ce projet
sachant qu'en plus il y en a bien d'autres en instruction dans la même zone. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
Mme Floury 

Sujet: 
Une question au promoteur EPURON 

Message: 
Bonsoir,
J'aurais une question à poser au promoteur Epuron, pourquoi n'avoir pas suivi l'avis de la MRAE 
qui vous invitait à densifier les parcs déjà existants, puisque vous vous situez entre deux pôles 
acceptés et intégrés au paysage. 
Et pourquoi avoir préféré vous insérer dans une zone libre d'éoliennes, pour 5 malheureuses 
machines, aller ainsi à l'encontre des principes du SRE Schéma régional éolien des Hauts de 
France, qui invite à conserver des zones de respiration paysagère et éviter le MITAGE.
Voilà ma question, vous seriez bien aimable d'y répondre Monsieur Lilian Tronche, chef de projet 
Epuron. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
Jean-Marie Hérault 

Sujet: 
Projet de la société privé EPURON 

Message:  
Quelle surprise de voir qu'en 2019 une société privé, SAS aux financements plus qu’opaque, ait le
culot de demander à implanter de tels modèles d'éoliennes dans une zone déjà tellement saturer. A
ce stade j'appelle cela du mépris. Il faudrait avoir l'adresse de ces promoteurs et leur installer sur
leurs terrasses parisiennes de grandes éoliennes ce serait un geste de leur part, une contribution
réelle de leur part. Ils versent quelques euros, à peine 20000e à la communauté de commune, pas
même de quoi refaire un trottoir, profitant de la naïveté mais aussi de l'ignorance grasse de certains
élus,  et  eux  engrangent  des  millions  sur  le  dos  des  contribuables.  Le  montage  est  facile.  La
transition écologique est  le nouveau slogan pour vendre aux gens des villes  que l'on produira
davantage d'énergie verte. Mais moi qui suit prof de physique à l'université je peux vous l'assurer
de l'énergie propre cela n'existe pas. Créer de l'énergie c'est polluer, c'est ains i. Des tonnes de
béton, un paysage rendu affreux, des nuisances sonores, des meurtres d'animaux en tout genre :
voilà  le  prix  de cette  énergie parmi les plus  pauvres  qui  soient  (le  rendement  est  ridicule  par
rapport au nucléaire ou aux barrages, barrages que l'on est en train de vendre d'ailleurs allez
comprendre...). Aussi en homme de science soucieux de l'intérêt général je me prononce en citoyen
contre ce projet ridicule. Cinq éoliennes c'est rien en énergie, mais c'est énorme en nuisances pour
l'environnement. Nul doute que le commissaire enquêteur, homme droit, et que les services de la
préfectures, impartiaux, rejette ce projet qui n'a pas sa place en un tel lieu. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
stéphane 

Sujet: 
Non respect des lois et de la nature! 

Message: 
Je me permets d'intervenir dans ce débat car les commentaires que je lis me semblent partisans et 
émanant d'une entreprise et de personnes plus soucieuses de leurs intérêts financier que de la 
nature et des lois.

Premier élément attaquable, la localisation des cinq éoliennes. La zone de respiration de 5 km n'est
pas respecté . Le projet réduit de moitié cette zone vitale et LÉGALE!. 

La subvention accordée pour palier aux non respect des directives européennes (implantation a 
plus à plus de 200 m d’un bois de feuillus) est une forme de corruption et n'est pas tolérable dans 
un pays de droits. En résumé ce projet est illégal! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 21 mai 2019 :

Auteur: 
Amaury 

Sujet: 
Pas d’éolienne près des populations 

Message:  
Je suis totalement contre l’installation des éoliennes prêt d’habitation comme c’est le cas pour ce
projet.  Il  y  a  énormément  d’endroits  où  les  installer  sans  que  cela  nuise  aux  personnes.
J’ai déjà vu des éoliennes en fonctionnement et le bruit est vraiment insupportable . 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 22 mai 2019 :

Auteur: 
LOYSON Jean-Baptiste 

Sujet: 
Soutien au projet 

Message:

Bonjour,
Il faut soutenir ce projet et continuer de développer l'énergie éolienne et les emplois liées dans la
région. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 22 mai 2019 :

Auteur: 
Victor CARON 

Sujet: 
Projet éolien sur la commune de Laires 

Message: 

Bonjour, 
Habitant de manière partagée entre la région parisienne et Aix-en-Issart depuis une vingtaine 
d’années, j’ai vu le paysage des campagnes évoluer avec l’arrivée de éoliennes. Je tiens à 
témoigner que cela n’enlève rien à ma joie de revenir dans le Pas-de-Calais et j’admire toujours 
autant les paysages. 
Je suis bien entendu également convaincu de l'utilité des éoliennes dans la production d'électricité 
propre et du rôle qu'elles peuvent jouer dans la transition écologique.
J’apporte donc mon soutien à l’éolien et à ce projet, pour le bien des générations futures. 
Victor Caron 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 22 mai 2019 :

Auteur: 
Frédéric 

Sujet: 
Pays à Part 

Message:

 
Je tiens à dire que je suis totalement opposé à ce projet d'implantation de 5 éoliennes. Ce sont des
éoliennes de 125m qui surplomberont tout étant prévue sur un plateau de déjà 180m. Cela va être
une telle nuisance pour les habitations qui seraient à moins de 1km que le peu d’électricité produite
n'en vaut pas la peine. Il faut penser à long terme. En lisant le rapport d'impacts de la société
privée Epuron je constate que devant le tribunal avec tous les éléments matériels objectifs désignés
ce projet serait débouté. Il faut vraiment que la préfecture ait le temps de mesurer en lisant cette
étude  fournie  par  le  promoteur  à  quel  point  ce  lieu  choisi  pour  une  telle  implantation  est
inapproprié. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 22 mai 2019 :

Auteur: 
CLETY Julie 

Sujet: 
enquête publique éolienne du Pays à part 

Message: 

Soutient à fond le projet très bonne initiative pour les communes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 22 mai 2019 :

Auteur: 
Nico 

Sujet: 
Parc Eolien du pays a part 

Message: 

je soutiens le projet d'éoliennes.
Une énergie d'origine naturel et non polluante qui crée de l'emploi dans notre région. Un bon 
projet pour l'économie locale 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 22 mai 2019 :

Auteur: 
Philippe 

Sujet: 
Projet SAS Epuron 

Message:

 
Travaillant dans le marketing et la publicité et ayant bien étudié l'étude d'impact diligenté par la
société Epuron je tiens à dire à quel point je suis contre ce projet. Faire passer quelques retombés
économiques  pour  quelques  acteurs,  une  toute  petite  poignée  pour  tout  dire,  pour  un  geste
écologique, cela me semble malhonnête au possible. Comme je l'ai lu dans la presse, dans l'Echo
de la Lys, c'est de destruction durable dont il s'agit et absolument pas de transition écologique. 5
éoliennes géantes ne vont pas produire assez d’énergie par rapport aux nuisances pointées par la
MRAE  qu'elles  vont  inexorablement  induire.  Plus  de  respiration  paysagère.  Encerclement,
enfermement pour les riverains. Trop de bruit, car la notion de "bridage" reste pour moi un simple
mot. Les mesures de décibels ont été faite par la société qui va toucher de l'argent si sont projet est
accepté. La belle affaire! Juge et partie. C'est si simple. Le chef de projet n 'hésite pas à dire qu'en
effet  l'Etat n'a pas les moyens de faire l'étude de son côté pour vérifier les chiffres de la SAS
Epuron. Monsieur Tronche fait ainsi pleuvoir les éoliennes où bon lui semble à deux pas de nos
villages. Il compte sur la préfecture pour le permis de construire. Mais comme le préfet va lire son
rapport d'impacts il constatera que ce lieu n'est pas le bon pour une telle implantation. Xavier
Bertrand l'a encore répété, ainsi que le maire de Saint-Omer : les éoliennes dans le 62 ça suffit! En
tout cas ce projet là me semble mauvais. Il va saturer une zone pour un gain d'énergie très faible.
Je suis tout à fait contre ce projet. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Daniel Henquenet 

Sujet: 
pays à part 

Message:

 
Je suis opposé à cette implantation. Déjà l'étude d'impacts a été terminé trop tôt par rapport aux
chauve-souris  puisqu'en  septembre  alors  que  ces  dernières  arrivent  après.  En  plus  les
photomontages ne sont pas conformes cela saute aux yeux pour qui connait la photographie et les
logiciels de retouche de ces dernières. Ce serait devant un tribunal administratif des motifs réels
pour enlever un tel permis de construire s'il était donné, ce dont je doute car la préfecture va lire le
rapport d'étude et constater la même chose que moi. 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Eric Loison 

Sujet: 
Eolienne Pays à Part 

Message:  
Je suis contre ce projet car il y a déjà près de 200 éoliennes dans cette zone saturée. De plus
l’électricité produite est revendu à l’État donc à nous citoyens plus cher contractuellement ce qui
permet à des promoteurs de gagner beaucoup d'argent sous couvert d'écologie. Ce qui me choque
le plus c'est que les pâles seront au plus bas à 15m du sol ce qui est une catastrophe pour la faune.
De plus il y aura bridage la nuit car trop de bruit pour les riverains à 700m pour certains. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Michael Lesourd 

Sujet: 
Projet arc éoliennes du pays à part 

Message: 
Je suis contre ce projet d'éoliennes car elles font 125m, elles nuiront trop aux riverains et 
défigureront trop le paysage aux vues du peu d’énergie produite. 5 éoliennes bridées car trop de 
bruit en nocturne cela ne générera qu'une énergie bien pauvre. Si on a une vision sur du long terme
on ne peut que trouver ce lieu d'implantation des plus mal choisi.
Michael membre du collectif pour l'avenir de nos campagnes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: Sujet: 
éoliennes du pays à part 

Message: 
Bonjour Monsieur le commissaire enqueteur,
Etant habitant de Fléchin, je suis contre ce projet éolien du pays à part.
Tout d'abord, vivant toujours à la campagne, je ressens une perte de tranquillité depuis 
l'implantation des éoliennes étendues sur La Carnoye_ Pipemont: les nuisances sonores et visuelles
sont un véritable problème. Le relief est "cassé" par ces gigantesques "ventilateurs", le paysage est 
gâché!
Enfin, il y en a déjà en trop grand nombre, je partage l'avis de notre président de région: notre 
secteur en a plus que sa part et elles ne servent pratiquement à rien tellement la part d'électricité 
produite est minime; de plus elles ne créent pratiquement pas d'emploi puisqu'on les achète à 
l'étranger et que les équipes qui viennent les installer sont souvent étrangères également. Et 
l'avenir de nos enfants, parlons-en! Dans une belle campagne, qui a toujours été signe de bien-être 
et de ressourcement, quel environnement allons-nous leur laisser!
Merci de prendre en compte mon message. 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Xavier Byba 

Sujet: 
Eoliennes pays à part 

Message: 
Je suis opposé à ce projet démesuré d'implantation d'éoliennes au Pays à Part. J'aimerais en effet 
que ce coin reste pour de bon "à part" et qu'il ne soit pas pollué sous couvert de production d'un 
peu de courant qui sera revendu à l'étranger pour cause de surproduction. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Pascal Coulon 

Sujet: 
Projet SAS Epuron 

Message: 
Je suis tout à fait opposé à cette implantation tout simplement car l'étude montre clairement que le 
lieu est mal choisi. 125m de haut sur un plateau de 180m c'est un surplomb pour les villages qui 
s'en trouveront écrasés. Cela de plus encercle la zone qui ne respirera plus. Et les pâles seront au 
plus bas à moins de 15m du sol ce qui est une catastrophe pour la faune. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Pascal Beaubatie 

Sujet: 
Eoliennes au pays à part 

Message: 
Je suis opposé à ce projet qui ne respecte pas les normes et recommandations tant françaises 
qu'européennes (MRAE, EUROBATS) : encerclement, écrasement, saturation, plus de zone de 
respiration. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Pascal Maugard 

Sujet: 
Projet éoliennes pays à part 

Message: 
Je suis tout à fait contre ce projet. Les nuisances pour nos villages ne seront pas compensé par 
cette énergie pauvre qui sera produite par ces 5 éoliennes qui devront être bridées pour cause de 
nuisance sonore une bonne partie de la nuit si elles voyaient le jour. Je doute que la préfecture 
donne son accord à un tel projet. D'autant que la zone est déjà des plus denses de France. 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Noguès 

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Je suis opposé à ce projet d'éolienne car cela priverait cette zone déjà très chargée en éoliennes de 
l'une de ses dernières zone de respiration. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Joigneaux 

Sujet: 
Projet éoliennes 

Message: 
Je suis contre ce projet d'implantation d'éolienne. Tout simplement car je partage l'avis de la 
MRAE à son sujet. Ces éoliennes satureraient la zone la privant de sa respiration pourtant vitale 
pour les riverains. Son compter les nuisances pour la faune et la flore qui ne seront jamais 
compensées par les quelques milliers d'euros donnés en soit-disant compensation. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Mathilde Alexandre 

Sujet: 
Eoliennes pays à part 

Message: 
Je suis contre ce projet qui signerait la fin de la respiration de la zone déjà saturée d'éolienne. De 
plus il s'agit d'une énergie faible pas si écologique que ce que l'on pense quand on est pas du 
métier. Les études scientifiques l'ont désormais prouvé une fois pour toute. L'Allemagne a d'ailleurs
cessé toute implantation pour cette raison : trop de nuisances pour trop peu d’électricité produite. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Bertelli 

Sujet: 
Eoliennes pays à part 

Message: 
Je suis contre cette implantation car la MRAE comme l'EUROBATS nous donnent toutes les 
directives et que ce projet ne s'inscrit pas dans leur continuité. Le lieu choisit n'est tout simplement 
pas adapté : saturation, écrasement, encerclement. L'écho de la Lys a très judicieusement rappelé 
l'avis de Xavier Bertrand lui-même opposé à ce projet du Pays à Part. 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Céline 

Sujet: 
Projet éolienne pays à part 

Message: 
Je suis contre ce projet qui s'il voyait le jour priverait la zone de sa respiration. La zone a déjà des 
centaines d'éoliennes, ce serait en ajouter 5 de trop comme le rappel Xavier Bertrand la région a 
déjà beaucoup donné, c'en est trop. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Nizar 

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Je suis contre ce projet tout comme Xavier Bertrand. La région a déjà trop contribué. Il faut que 
l'égalité entre les territoires soit davantage privilégié. Le lieu choisit n'est tout simplement pas le 
bon. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Xavier Lallart 

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Je suis opposé à ce projet. Le lieu choisi est mauvais. Cela fermerait en effet la zone et empêcherait
sa respiration. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Xavier Leze 

Sujet: 
Pays à Part projet 

Message: 
Je suis contre ces éoliennes tout comme Xavier Bertrand. En effet dans l'écho de la lys j'ai lu à quel
point le lieu choisi était mauvais. 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Rose d'Alsace 

Sujet: 
Projet SAS Epuron 

Message: 
Je suis contre ce projet d'implantation. Comme le dit Xavier Bertrand ce lieu choisit n'est tout 
simplement pas adapté. Et la région a déjà largement contribué à cette transition écologique qui 
tourne à la saturation et donc à une pollution visuelle comme sonore. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Joel Poteau 

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Je tenais à faire part de mon opposition franche à ce projet d'implantation. Cela priverait cette 
zone de sa respiration. Ce qui va à l'encontre des préconisations tant d'EUROBATS que de la 
MRAE. Xavier Bertrand lui aussi est contre comme il l'a expliqué dans son avis relayé par l'écho de
la lys. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Clément Labaye 

Sujet: 
Pays à Part SAS Epuron 

Message: 
Je suis contre ce projet. Un article sur l'écho de la Lys m'ayant ouvert les yeux : en effet la zone est 
déjà saturée et 5 éoliennes à cet endroit priverait celle-ci de l'une de ses dernières respirations. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Olivia Rondart 

Sujet: 
Projet éoliennes du pays à part 

Message: 
Je suis contre ce projet car il n'y aura presque pas de retombées économiques, si ce n'est pour une 
poignée de personnes, mais une multitudes de nuisances : écrasement, encerclement, faune, flore, 
décibels. Le bridage sera de mise la nuit et donc le rendement sera médiocre. Et dans 15 ans quand
les subventions de l'état n'auront plus courre qu'en sera-t-il de ces pâtures pleine de béton car il 
s'agit de tonne de béton ne l'oublions pas. 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Olivia Rondart 

Sujet: 
Pays à Part? 

Message: 
Je suis contre ce projet car il n'y aura presque pas de retombées économiques, si ce n'est pour une 
poignée de personnes, mais une multitudes de nuisances : écrasement, encerclement, faune, flore, 
décibels. Le bridage sera de mise la nuit et donc le rendement sera médiocre. Et dans 15 ans quand
les subventions de l'état n'auront plus courre qu'en sera-t-il de ces pâtures pleine de béton car il 
s'agit de tonne de béton ne l'oublions pas. Ce pays ne sera plus jamais à part s'il ce projet voyait le 
jour! 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Jean Roudet 

Sujet: 
Eoliennes pays à part 

Message: 
Je suis contre tout comme Xavier Bertrand ce projet car la zone est déjà saturée et là ce serait la 
priver de sa toute dernière possibilité de respiration. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Gérard 

Sujet: 
Pays à part SAS Epuron 

Message: 
Je suis opposé à ce projet car il s'agit d'économie et non d'écologie. Le rendement est trop faible et 
cette énergie trop pauvre par rapport aux nuisances objectives pointées par la MRAE et Xavier 
Bertrand. 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Alice 

Sujet: 
Projet éolienne 

Message: 
Je suis contre ce projet car j'ai lu l'article des échos de la lys et je partage le point de vu de Xavier 
Bertrand qui nous explique bien à quel point il faut cesser de saturer notre région. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Anthony Veau 

Sujet: 
Pays à Part Epuron 

Message: 
Je ne veux pas de ces éoliennes car elles satureraient la zone déjà fort dense en éoliennes. 125m de 
haut sur un plateau de 180m : le lieu n'est tout simplement pas le bon. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Benoit Mathurin 

Sujet: 
Projet éoliennes 

Message: 
Je suis pas d'accord avec ce projet car mon village est déjà entouré d'éoliennes et qu'il y a d'autres 
endroits plus loin dans d'autres régions pour en mettre. Xavier Bertrand a dit que ça suffisait 
comme ça les éoliennes dans le Pas-de-Calais. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Bérénice 

Sujet: 
Contre ces éoliennes là 

Message: 
Je ne suis pas d'accord avec ce projet. Le président de la région Mr Bertrand a dit qu'il fallait 
cesser de saturer la zone et je suis d'accord avec lui. Il est temps que la population rurale dont je 
fais parti se réveille et s'oppose à tous nouveaux projets dans cette zone déjà fort dense. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
david 

Sujet: 
eolienne 

Message: 
Beau projet pour le secteur qui va ramener du travail et de l'énergie renouvelable. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Victoria Pedinotti 

Sujet: 
Parc Eolien 

Message: 
Avec la prise de conscience actuelle qu'il faille protéger notre planète, je pense que le projet 
d'éoliennes est une bonne chose. Elles font parties des énergies renouvelables, des énergies propres
qui plus est, permettent l'activité des agriculteurs et des industries aux alentours. Et 
personnellement, à côté d'une centrale nucléaire, je trouve cela beaucoup plus esthétique ! 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Maryse et Bernard Kmiécik (Ligny-Lez-Aire) 

Sujet: 
Avis sur le projet du Parc éolien du Pays à Part 

Message: 
Il est précisé que ce projet s'inscrit en dehors des pôles de densification tout comme les parcs de la 
Motte et de la Carnoye, qu'il s'inscrit dans un espace de respiration paysagère entre plusieurs parcs
éoliens constitués. Le problème est justement de préserver ces espaces de respiration paysagère. 
Trop de projets sont en cours encore actuellement et vont malheureusement encore davantage 
fragmenter le paysage.
Les éoliennes sont trop proches des habitations, que dire de la surface bétonnée ! l'impact 
acoustique sera évident selon l'orientation du vent. On le constate avec les éoliennes de la Carnoye 
situées à la limite de notre village.
4 de ces éoliennes seraient situées à moins de 200m de boisements, en réalité la distance est plus 
faible encore !
L'impact résiduel est soit disant nul pour l'avifaune, on en doute, pourquoi dans ce cas donner de 
l'argent à la société de chasse !!
Il a été constaté (dans d'autres régions) que l'implantation des éoliennes avait aussi un impact 
négatif sur des élevages bovins (et autres).
Il y aurait mise en place d'un éclairage du parc n'attirant pas les insectes et le seuil de 
déclenchement ne serait pas sensible aux chiroptères. L'impact lumineux serait donc encore 
accentué!
Quant à l'incidence sur les chiroptères, elle est plus que certaine. L'an dernier, suite au 
fonctionnement des éoliennes de la Carnoye, je n'ai aperçu que 2 chauves souris, mon mari une 
seule alors que les années précédentes (après l'hibernation) on les voyait voleter en grand nombre 
autour de la maison (rue du moulin) à la tombée de la nuit.

Quant au plan de bridage, on doute autant de sa mise en place que de son efficacité !!!

Il serait préférable de développer l'énergie solaire chez les particuliers ce qui est soit disant mis en 
place pour l'autoconsommation. On a été démarché par 2 fois avec la promesse qu'ils gèrent tout 
mais les taux d'intérêt sont bien supérieurs à la moyenne actuelle. Donc malheureusement comme 
pour l'éolien ce qui prime c'est le profit pour les sociétés.



De même pour les communes... ce n'est pas l'intérêt écologique qui intervient mais l'intérêt 
financier ce qui est bien dommage.

Monsieur Xavier Bertrand, qui dit stop à l'éolien dans notre région, sera-t-il écouté ?
Quant à l'intérêt de l'enquête publique nous sommes très sceptiques.
On ne devrait pas tenir compte des avis des particuliers et des entreprises qui ont un intérêt 
financier, direct ou indirect, dans le projet. 
Pour les éoliennes de la Carnoye beaucoup d'avis étaient négatifs mais ce qui est étonnant c'est que
le commissaire enquêteur avait émis un avis favorable . Madame la Préfète avait dans un premier 
temps refusé le projet mais 2 mois après il était accepté !! pour quelles raisons ??
Nous émettons un avis défavorable pour la réalisation de ce projet. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Receveur 

Sujet: 
parc éolien 

Message: 
Bonjour aux membres du collectif qui s'élève contre le projet du parc à part, nous avons entendu 
parler de votre histoire par notre fille qui a lu votre histoire extrait d'un journal sur facebook. Ça 
ne nous a pas laissés indifférents car nous sommes particulièrement sensibles à la question 
environnementale. Nous avons six petits enfants et nous nous interrogeons nécessairement sur le 
devenir de notre planète. Retraités, nous essayons à notre échelle individuelle de le préserver au 
maximum.

Pour revenir à votre histoire, ce projet semble être une véritable arme de destruction massive pour 
le milieu naturel: où que l'on regarde, oiseaux avec de multiples espèces menacées, les chauves-
souris, les insectes, mais aussi vous habitants qui avez bien raison de vous plaindre de 
l'encerclement car si le journaliste n'a pas grossi les chiffres, 200 éoliennes sur un rayon de 17kms 
c'est inimaginable pour nous....

Battez-vous pour faire respecter vos droits, vous n'êtes pas seuls. Il doit y avoir des limites à 
l'expansion de l'éolien, il faut savoir peser le pour et le contre. Quand il y a plus de dégâts que de 
bénéfices pour l'environnement, il faut refuser le projet. C'est ecrit dans les textes officiels.

Et C'est le devoir de la préfecture, pas celui des maires qui ne cachent pas l'aspect matériel 
prépondérant et occultant tout le reste.

Si énergie propre rime avec suppression de toute biodiversité, ou va t-on? Il faut préserver cet 
équilibre et ce projet aurait trop de conséquences négatives sur l'environnement. Il faut penser 
avenir, pas seulement temps présent. 

Et à cette dame qui dit tout perdre avec ce projet, faites valoir vos droits, allez devant la CAA, mon 
mari est avocat et il vous conseille de faire valoir vos droits auprès de toutes les juridictions 
compétentes. N'hésitez pas à le contacter pour des informations complémentaires et surtout agissez 
vite car il y a des délais de prescription. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Jérémy 

Sujet: 
éolienne 

Message: 
Nous sommes militants pour l'écologie, ce projet va mettre en danger l'avifaune et les chiroptères, 
ne vous laissez pas bernés par le bridage, mesures inefficaces sur les chiroptères sédentaires. La 
seule mesure efficace est l'arrêt des machines. Les espèces les plus sensibles à l'éolien sont 
répertoriées sur le site, parlez du barotraumatisme independant de la vitesse du vent et du bridage. 
Les collisions aussi ne seront pas moins importantes avec le bridage (sauf arrêt, mais le promoteur 
refusera l'arrêt complet des machines en permanence). Ce projet n'a pas lieu d'être dans ces 
conditions. Le prefet doit le refuser. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Patrick Receveur 

Sujet: 
ARC EOLIEN DU PAYS A PART - Febvin Palfart, Flechin et Laires 

Message: 
Ce projet va à l'encontre de tous nos efforts en faveur de la preservation de la biodiversité puisqu'il 
est situé entre plusieurs bois, à proximité immediate, moins de 75m pour certaines éoliennes de type
industrielles de 125m de haut. Avec des pales pouvant descendre jusqu'à 13m du sol, dans cette 
configuration, ça serait une catastrophe pour la biodiversité en place. Mettre des éoliennes à 
l'impact aussi fort aussi proches des bois, moins de 200m pour quatre d'entre elles serait nier toute 
reflexion dans le choix d'implantation de ces aérogénérateurs géants. 

Les textes réglementaires impose un équilibre entre mix énergétique et impact du projet. 
Présentement ces impacts seraient trop lourds pour l'avifaune, les chiroptères, les insectes et les 
habitants des villages environnants. Un rapport d'échelle défavorable.

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :

Auteur: 
Fouzia Kaissi 

Sujet: 
PARC EOLIEN 

Message: 
Institutrice et sensible à la question de l'environnement durable, nous tentons de faire passer ces 
valeurs essentielles auprès de nos élèves, nous faisons en sorte de les sensibiliser à la préservation 
de la biodiversité.



C'est pourquoi nous déplorons un développement de l'éolien complètement aveugle dans certaines 
régions et qui semble plus guidés par des intérêts économiques qu'environnementaux. 
Il faut préserver à tout prix la biodiversité corolaire indispensable de la préservation de la couche 
d'ozone. C'est le sens de la politique énergétique menée par le gouvernement et ces principes sont 
inscrits dans les différents textes réglementaires de référence. 

Les chiroptères étant une espèce menacée au niveau européen, nous nous devons de les protéger à 
tout prix et le site choisi est précisément un lieu de refuge pour des espèces très sensibles à l’éolien.
Le bridage solution proposée par le promoteur sera inefficace sur les espèces sédentaires et sur le 
phénomène bien connu aujourd'hui de barotraumatisme. 
Il faut donc renoncer à ce projet trop destructeur pour la biodiversité car situé trop près des bois et 
qui deviendrait un cimetière à avifaune et chiroptères. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Jérôme Javelas 

Sujet: 
ARC EOLIEN DU PAYS A PART 

Message: 
Enseignant, je m'insurge contre ce projet car nous passons beaucoup de temps à sensibiliser nos 
élèves à la préservation de la biodiversité, mais si nos élus laissent se concrétiser de tels projets 
destructeurs pour toute la faune, avifaune, chiroptères et insectes, en implantant ces éoliennes 
geantes dans un endroit preservé et riche en bois de feuillus, cela va à l'encontre de tous les 
principes d'environnement durable. Il ne faut pas un développement de l'éolien irréfléchi et non 
maitrisé. Les maires des communes ne voient que les subventions, à l'Etat par le biais du préfet de 
prendre en main ce dossier et refuser cette menace pour la biodiversité. 

Les chiroptères et les espèces protégés d'oiseaux repertoriées sur le site comme le Busard Saint 
Martin ou la cigogne blanche entreront nécessairement en collision avec ces pales à 13m du sol. 
Avec leurs allers retours avec les bois environnants, refuges pour eux, la menace est trop grande, 
pour 5 éoliennes.
Il faut peser le pour et le contre et ici ce projet n'a pas lieu d'être car trop destructeur.
Le bridage est inefficace contre les collisions et le barotraumatisme. D'ailleurs une récente étude 
indique que les éoliennes avec leurs balisages lumineux attirent les chauves souris. Raison de plus 
pour éloigner ce parc des bois riches en chiroptères et avifaune déjà menacée. 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 23 mai 2019 :
Auteur: 
Mehdi 

Sujet: 
arc éolien de febvin 

Message: 
Je suis contre ces installations d'éoliennes qui occasionnent beaucoup de dégâts de la faune. 
J'espère que le projet n'aboutira pas! 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Claire Lamirand 

Sujet: 
Parc Eolien 

Message: 
Je suis complètement favorable au développement de l’éolien car pour moi c'est une énergie propre
et renouvelable. C’est l’avenir!
De plus, l’éolien est créateur d’emplois et c’est bien visible sur Fruges avec la présence des 
services de maintenance de sociétés comme Enercon, Général Electric..
L’éolien crée également des retombées fiscales pour les communes. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Juan 

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Je suis contre ce projet qui ferait saturation au niveau de la zone de respiration. Le président de la 
communauté de commune, de la CAPSO nous a bien dit que les éoliennes dans la région de Saint-
Omer il y en avait assez. A chaque région de prendre un peu en charge la transition vers l'énergie 
faible. Le Pas-de-Calais est déjà la région la plus dense de France. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Michel Shipman 

Sujet: 
Contre le projet du pays à part 

Message: 
Je suis contre ce projet car le lieu d’implantation est mal choisi comme le dit la MRAE, Xavier 
Bertrand, le Maire de Saint-Omer. C'est en effet une zone de respiration déjà mince qui serait là 
close pour de bon. 5 éoliennes qui devront pour le bruit être bridées la nuit le rendement n'en vaut 
pas la chandelle. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :
Auteur: 
Mark Keller 

Sujet: 
Projet SAS Epuron 

Message: 
Je ne veux pas de ce projet qui prévoit d'implanter des éoliennes géantes de 125m de haut sur un 
plateau de 180m à même pas 1km de chez moi car cela encerclerait pour de bon la zone et les 
nuisances visuelles, sonores, et pour l'avifaune et les chiroptères, ne seront jamais compensées par 
les quelques euros versés aux communautés de commune et aux chasseurs. Une vision à long terme 
permet de comprendre à quel point ce projet et le projet de trop dans la zone. Économiquement les 
retombées seraient pour quelques personnes : nous les riverains n'auront pas même de l'électricité 
moins chère en compensation. Qu'y gagnerons-nous à part de nuisance et une pollution pour nos 
enfants car dans 15 ans il n'y aura plus de subventions publiques et donc ces sociétés privées feront
faillites inexorablement. Réveillons-nous et luttons contre ce projet de 5 éoliennes qui ne produiront
pas assez de courant pour que cela équilibre les nuisances. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Baptiste Jacomino 

Sujet: 
Contre ce projet 

Message: 
Je ne veux pas de ces 5 éoliennes géantes avec des pâles qui seraient au plus bas à 15m à peine du 
sol et qui serait source d'un sentiment d'écrasement pour les riverains. En appel au niveau du 
tribunal administratif ce projet serait débouté par la suite de toute façon aux vues du rapport de la 
MRAE et aux vues des éléments objectifs donnés par la société privée Epuron elle-même dans son 
rapport d'impacts. Il faut crier fort notre refus, nous habitant de la zone. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Michael Barre 

Sujet: 
Contre ce projet 

Message: 
Je suis contre ce projet de promoteurs privés étranger (Italiens) qui profitent de la naïveté de nos 
maires de petites communes pour leur vendre à coup de quelques milliers d'euros, des miettes, des 
éoliennes géantes qui s'avéreront à terme n'être que de la pollution. L'éolien c'est de l'énergie 
pauvre. Je suis contre. Je veux garder pour nos enfants nos paysages intactes et que la faune et la 
flore puissent avec droit de vie sur cette planète si rude avec eux en cet ère post-industrielle. La 
préfecture devrait dire non de toute façon à la lecture du rapport d'impact puisque la MRAE dit 
non, Xavier Bertrand qui sait de quoi il parle aussi. Non à ces 5 éoliennes géantes à deux pas des 
habitations! 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :
Auteur: 
Manon Therrien 

Sujet: 
Contre le projet du pays à part 

Message: 
Je suis contre car j'ai lu l'avis de Xavier Bertrand et je sais que le maire de Saint-Omer a expliqué 
que la zone avait déjà trop contribué aux éoliennes! 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :
Auteur: 
Caroline heurtaux 

Sujet: 
Contre ce projet à énergie basse 

Message:  
Je suis contre cette implantation car 5 éoliennes géantes qui devront être bridées la nuit pour cause
de nuisance sonore cela veut dire que le rendement sera faible. Encercler, enfermer, la zone, la
privant de respiration pour si peu d'énergie cela n'en vaut pas la peine. La région est déjà très
dense et pleine d'éolienne. Il ne faut pas priver de respiration cette petite zone, l'une des dernières
qui reste dans ce coin. Xavier Bertrand est contre ce projet. Le président de la CAPSO est contre
les éoliennes dans sa région. Je pense que l'on peut faire confiance à ces personnes qui ont étudié
la question de près depuis longtemps. Les allemands ont remis en route les centrales à charbon
pour leur  production  d'énergie électrique  et  cessé l'éolien  car  ils  ont  compris  scientifiquement
depuis longtemps que l'éolien c'était une énergie basse et au final très polluante : dans 15 ans nous
aurons  comme  aux  usa  des  champs  entier  d'éoliennes  laissée  à  l'abandon  car  l'état  ne
subventionnera  plus  cette  énergie  (l'état  c'est-à-dire  nous).  Il  faut  refuser  toute  nouvelle
implantation dans notre zone déjà sursaturée! Ecoutons la MRAE et les directives EUROBATS et
objectivement un tribunal administratif ne pourra que nous donner raison. Donc autant ne pas
donner de permis de construire cela évitera des procédures qui prendront du temps aux magistrats. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :
Auteur: 
Nicolas Bader  - Sujet: Arc éolien pays à part 

Message: 
Je suis tout comme Xavier Bertrand et le maire de Saint-Omer président de la CAPSO tout à fait 
contre cet énième projet d'implantation d'éoliennes. Pour le futur ce serait de la pollution : plus de 
respiration, encerclement, faunes, flores. Pour quelques kilowatts d'électricité produits (le bridage 
va réduire le rendement car il faut brider la nuit pour cause décibels trop élevée par rapport à ce 
qu'autorise la loi sans), les nuisances objectives pointées par le rapport même de la société privé 
Epuron (drôle de holding qui possède cet société française, l'Europe enquête sur les financements 
très opaques de ce type de structure en ce moment même) n'en valent pas la peine. Il faut cesser 
d'envahir nos villages en les sursaturant de monstres d'acier sous couvert d'écologie. Enfin en 
lisant les avis on voit qu'il s'agit surtout d'économie. Ces 5 éoliennes donneraient une flopée de 
travail à tout le monde : on y croit! Ce sera pour une petite poignée oui . Non à ce projet à cet 
endroit! 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Johann Rendu 

Sujet: 
Arc éolien du pays à part 

Message: 
Je suis contre tout comme la MRAE, car le lieu est mal choisi. 125m x 5 sur un plateau de 180m 
c'est un écrasement certain pour les riverains. Le photomontage pour moi qui travaille comme 
ingénieur dans l'aéronautique et connait bien les logicielles de modélisation est tout bonnement 
biaisé : elle est fait pour que l'on perçoive le moins possible l'écrasement que ces 5 éoliennes 
géantes vont induire. Dans le réel ce sera une catastrophe pour une poignée de kilowatts revendus 
en plus à prix fort par l'aide de subventions publiques! Qu'y gagnons-nous nous riverains? Que des
nuisances pour qu'économiquement quelques individus s'enrichissent. Car les petites entreprise 
locales ne nous leurrons pas, elles n'auront que des miettes à récupérer dans ce chantier! 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Gregory Jacobsen 

Sujet: 
Pays à Part 

Message: 
Je suis contre car d'origine allemande et vivant dans cette zone depuis 10 ans je sais à quel point 
dans 15 ans les français vont regretter d'avoir ces monstres d'acier et de béton dans leur campagne.
C'est de l'énergie faible l'éolien. Et les nuisances pour le paysage sont énormes. Cela n'en vaut pas 
la peine. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Claire Levy 

Sujet: 
Contre ce ridicule projet 

Message: 
Je suis contre tout comme Xavier Bertrand et le président de la CAPSO car la région est déjà 
saturée. Il faut que ces promoteurs parisiens qui appartiennent à une société qui elle-même 
appartient à une holding italienne, aillent implanter chez eux leur monstre d'acier et pas dans nos 
belles campagnes qui ont déjà bien trop contribué. Ce pays vraiment à part ne le sera plus du tout 
si ce projet voyait le jouir. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Maxime Glucksmann 

Sujet: 
Contre cet ènième projet 

Message: 
je suis contre ce projet. Trop peu d'énergie à cause du bridage la nuit pour cause de dépassement 
des seuils réglementaires sonores pour autant de nuisance en terme de faune et d'esthétique vis à 
vis du paysage. La zone va être étouffée si ce projet voyait le jour, ce qui sera un drame pour les 
riverains. Les maisons ne se vendront plus je vous l'assure qu'une bouchée de pain avec autant 
d'éoliennes géantes à 700m de certaines habitations. Il faut crier haut et fort que nous ne sommes 
plus dupes. C'est d'économie dont il s'agit et pas d'écologie comme le disent nombre de 
contributeur de cette enquête qui se prononcent pour ce projet. C'est le projet de trop! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Camille Musso 

Sujet: 
contre ce projet 

Message: 
Je suis contre car j'ai lu l'article de l'écho de la lys et l'avis défavorable de Xavier Bertrand et je 
trouve qu'il a raison ayant bien étudié tous ces projets d'implantation qui ont pullulé ces dernières 
années. 200 éoliennes quasiment sur 17km² c'est plus que dense là. Il faut raison garder. Le lieu est 
des plus mal choisi. Il faut dire haut et fort notre refus d'un tel projet. Les maisons des villages 
alentour n'auront bientôt plus de valeur à la revente et nos enfants n'auront rien en héritage si cela 
continue à ce rythme déjà bien soutenu. Car il y a plein d'autres projets en cours d'étude en ce 
moment même! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Adrien 

Sujet: 
Eolienne 

Message: 
Je suis contre la création de ce parc éolien qui nuira à la nature, au paysage et à la tranquillité des 
habitants. 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Elisabeth Flochlay 



Sujet: 
Contre ce projet 

Message: 
Je suis opposée à ce projet car en lisant le rapport d'impacts rédigé par la seule société Epuron, 
juge et partie, je constate que ce projet va à l'encontre des préconisations tant nationnales 
qu'européennes (MRAE, EUROBATS). Trop de nuisances. Saturation. Encerclement. Plus de 
respiration dans la zone. Les arguments économiques ne doivent en aucun cas l'emporter sur les 
réalités écologiques. C'est de l'avenir de nos enfants dont il s'agit. L'éolien, l'Europe enquête 
dessus, ce sont des montages financiers opaques. Tout cela va se savoir très bientôt mais toutes les 
éoliennes implantées le seront pour toujours. Il n'est pas prévu d'enlever les tonnes de béton des 
fondations : donc les pâtures loués pour quelques euros par an à des propriétaires terriens ne 
seront plus jamais cultivables. Il faut tout de même bien que les gens soient informés! 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Alejandra Romero 

Sujet: 
Contre ces éoliennes à cet endroit 

Message: 
Bonjour Monsieur le commissaire enquêteur. Je tenais à vous faire part de mon opposition quant à 
ce projet. Il va à l'encontre de toutes les préconisations, tant au niveau de l'environnement qu'au 
niveau du rendement. Xavier Bertrand a très bien résumé la chose dans son avis publié par l'écho 
de la lys. La voix du Nord a publié une vidéo où une riveraine explique où seront les 5 éoliennes 
géantes de 125m de haut et on voit bien que ce serait un enfermement. La zone de respiration déjà 
faible serait alors inexistante. Il faut dire non à ce projet, le lieu est mal choisi. 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Camille Laurens 

Sujet: 
Arc éolien Pays à Part 

Message: 
Je suis contre ce projet. Trop proche de bois de feuillus. L'étude stoppée en septembre pile avant le 
retour des chauves souris, espèce à protéger. Des miettes en euros comme compensation à 
l'association de chasse qui ne compenseront rien quant aux dégâts sur la faune. Un étouffement de 
la zone qui ne respirera plus. Du bruit pour les riverains à 700m des éoliennes. Peu d'énergie 
produite pour cause de bridage la nuit à cause du bruit qui dépasse sinon les seuils légaux. Le prix 
de l'immobilier qui chute car on appelle nos villages "la région aux éoliennes". Bref, je ne vois 
aucun bénéfice pour nous riverains. Si deux ou trois société qui feront la maintenance gagneront 
quelques sous, nous autres nous aurons rien. Pas même la gratuité du courant comme c'est le cas 
dans certains pays pour compenser les nuisances visuelles et sonores. Ce projet est un mépris pour 
la population rural. C'est dans l'air du temps. Ne nous laissons pas manipuler par ces promoteurs 
sans vergogne! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Martine Wasser 

Sujet: 
Projet du pays à part 

Message: 
Je suis contre car les arguments, falacieux, développés ici, ne sont que des arguments économiques.
Moi je milite depuis toujours pour l'écologie. Xavier Bertrand a bien résumé dans son avis le 
pourquoi il fallait s'opposer à ce projet, le projet de trop pour cette zone déjà plus que saturée. Les 
ruraux, même si certains maires naïfs se sont laissés convaincre pour quelques euros, ne doivent 
pas être la proie de promoteurs qui œuvrent pour une holding italienne aux financement bien plus 
qu'opaque. La courre des comptes finira par se pencher sur ces montages qui pullulent et le pot aux
roses sera découvert sous peu. En attendant nous aurons nous dans nos campagnes des monstres 
d'acier et des mètres cube de béton! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Thomas Allen 

Sujet: 
Eoliennes du pays à part 

Message: 
Je suis contre ce projet. La voix du Nord comme l'écho de la Lys m'ont ouvert les yeux avec les 
articles et vidéo. C'est trop de nuisance pour l'enrichissement de quelques rares personnes qui 
gravitent autour niveau construction et entretien, des millions pour la société mère italienne. Mais 
de la pollution pour nous riverains. Bruits, faune et flore détruite, écrasement, plus de respiration 
dans la zone. Non, nous n'avons rien à gagner à implanter ces 5 éoliennes géantes dans ce si 
particulier pays bien nommé Le pays à Part : qu'il le reste, vierge d'éoliennes! 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Ariel Wizman 

Sujet: 
Avis sur ce projet 

Message: 
je suis contre ce projet. Écolo dans l'âme et militant depuis toujours je constate que le lieu choisi 
pour une implantation de si grandes éoliennes avec des pâles à 15m à peine du sol n'est vraiment 
pas judicieux. Pour l'écologie je suis contre l'économie qui vient se greffer sous couvert de 
transition écologique sur des discours biaisés qui trompent la population. Les "bobos" aiment les 
éoliennes : mais loin de chez eux! 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Remi Bac 

Sujet: 
Contre ce projet 

Message: 
Je suis contre car à la lecture des avis de l'enquête et du rapport d'impacts je constate à quel point 
les arguments sont des arguments économiques et non écologiques. Le lieu est mal choisi, tout 
simplement. Il y a deux bois à moins de 200m. Des chiroptères qui vont devoir quitter la zone. Et 
surtout un étouffement pour les riverains. La zone ne pourra plus respirer à cette endroit, ce qui va 
contre l'avis de la MRAE. La région a déjà trop donné. La région de Laires bien plus encore 
qu'ailleurs. Il est temps que tout cela cesse car il y a encore des projets d'implantation à 
l'instruction. Près de 10 éoliennes à quelques centaines de mètres du pays part seront peut-être 
installées d'ici peut si le permis de construire est délivré. Quand tout cela sera? Il faut répartir les 
éoliennes sur le territoire national pas uniquement vers chez nous. Pourquoi pas au Touquet où il 
n'y en a pas une seule d'éolienne? 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Cyril Migaud 

Sujet: 
Arc éolienne du Pays à Part 

Message: 
Je suis opposé à ce projet. La région est déjà pleine d'éolienne et il y a de la place ailleurs. 200 
éoliennes presque sur moins de 20km² c'est déjà trop. Et ces 5 éoliennes géantes de 125m de haut 
sur un plateau de 180m ce serait 5 tour Eiffel à moins de 700m parfois de maisons. Il n'y aurait 
plus de respiration dans cette zone, ce qui est pointé judicieusement par l'avis de la MRAE. Xavier 
Bertrand a raison il est lui aussi contre ce projet! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Anne Roussière 

Sujet: 
Arc éolien pays à part 

Message: 
je suis contre ce projet car je veux tout simplement que ce pays reste un pays à part. Ce plateau 
n'est pas le lieu adapté pour y installer 5 grandes éoliennes de 125m de haut car il est déjà à 180m.
L'écrasement serait un enfer pour nous riverains. Le photomontage grossier fait tout dans l'étude 
d'impacts pour minimiser cet écrasement. Mais il sera bien réel. Donc comme Xavier Bertrand et le
président de la CAPSO je suis opposée fermement à ce projet qui n'est qu'un projet parmi bien 
d'autres. Bientôt nos maisons n'auront plus de valeur tant y il y aura d'éoliennes à 360 degrés de 
toutes les fenêtres : sauf celles du Maire, peut-être... 



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Brigitte 

Sujet: 
Arc éolien du pays à part 

Message: 
Je suis opposé à ce projet car je suis attaché aux oiseaux et aux chauves souris et que ces 5 
monstres d'acier de 125m de haut avec des pâles à moins de 15m du sol serait leur mort ou les 
contraindraient à migrer plus loin. Il faut préserver la biodiversité. Les aspects économiques ne 
doivent pas prendre le pas sur les aspects écologiques! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Jérome Bouffandeau 

Sujet: 
Projet du Pays à Part 

Message: 
Je suis contre car la région de Laires a déjà trop contribué à l'éolien. Il ne faut pas privé de sa 
dernière zone de respiration cette zone. On a déjà trop donné. Xavier Bertrand le dit bien dans sa 
contribution publiée dans l'écho de la lys. La voix du Nord nous avait déjà alerté sur cette 
densification sans fin jusqu'à la saturation complète de la zone qui est en cours. En effet ce projet 
n'est pas le dernier. Bien d'autres éoliennes veulent être implantées dans la région de Laires par ces
promoteurs plus ou moins opaques puisque sous la coupe de holding étrangères, et qui ne pensent 
qu'à gagner rapidement des sommes folles d'argent. Dans 15 ans qu'en sera-t-il lorsque les 
subventions publiques seront coupées? Car s'il est prévu un démontage, le béton restera! 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Gino 

Sujet: 
Montage photo faux 

Message: 
Je tiens à faire part d'une découverte dont on m'a fait part sur ce projet et issu de l'étude d'impacts 
de la société privée SAS Epuron (appartenant à une holding italienne). En effet le photomontage est
truqué puisqu'il y a sur la photo des éoliennes avec un diamètre au rotor de 100m alors que l'étude 
mentionne un rotor au diamètre de 112m. C'est donc un photo-trucage, ni plus, ni moins. Ce qui 
montre bien l'état d'esprit de ce promoteur. Il faudra, si du moins le projet obtient le permis de 
construire, solliciter le tribunal, la cours administrative d'appel, pour y dénoncer cette manière de 
faire. Ne seront nombreux, et nous n'y manqueront pas. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Patricia 

Sujet: 
Etude d'impacts mensongère 

Message: 
Le photomontage est truqué puisqu'il y a sur la photo des éoliennes avec un diamètre au rotor de 
100m alors que l'étude mentionne un rotor au diamètre de 112m. C'est donc un photo-trucage, ni 
plus, ni moins. Ce qui montre bien l'état d'esprit de ce promoteur. Il faudra, si du moins le projet 
obtient le permis de construire, solliciter le tribunal, la cours administrative d'appel, pour y 
dénoncer cette manière de faire. Nous serons nombreux, et nous n'y manqueront pas. 

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Serge Lerclaire 

Sujet: 
Honte quant à ce projet d'éoliennes 

Message: 
Je tenais à dire à quel point j'étais contre ce projet d'implantation d'éoliennes. En effet Xavier 
Bertrand a bien souligné à quel point le mitage de certaines zones, dont la notre, était honteuse. Le 
gouvernement est pro-éolien car il y a des enjeux financiers très fort derrière, du coup il est très 
difficile de s'opposer à des projets éoliens, mais là le problème est différent. Il y a des éléments 
objectifs qui font que même si comme moi on est pro-éolien (il faut bien tenter de sortir du 
nucléaire) on ne peut que constater que le choix d'un tel lieu est mauvais. Car cela va continuer de 
miter la zone, et surtout cela va couper la dernière zone de respiration existante. La MRAE 
souligne la chose clairement. Désormais pour les nouveaux projets d'implantation d'éoliennes il n'y
a plus d'enquête publique, le citoyen n'aura plus qu'à payer et ses impôts et se taire. Cette enquête 
publique est donc dans les toutes dernières à avoir lieu. C'est pourquoi j'ai exprime fermement mon
opposition à ce projet. On ne peut pas encercler et enfermer ce coin de Laires, Febvin, pour 5 
malheureuses éoliennes. En effet on sait désormais grâce aux ingénieurs qu'il faudrait 300000 
éoliennes tournant à plein régime sans aucun bridage (ce qui est impossible rien que du fait qu'il 
n'y a pas du vent tous les jours) pour remplacer une unique centrale nucléaire. Alors soyons 
réaliste, pensons au futur, ne massacrons pas nos belles régions. Il faut de l'éolien mais de manière 
mesuré, dans des zones vierges de tout, en y mettant des champs entier, comme le font les pays 
nordiques depuis le début. Donc contre ce projet je lui suis fermement. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Sarah Ghorzi 



Sujet: 
Installation d'éoliennes 

Message: 
Nous sommes contre ce projet car ils va finir d'encercler les habitants qui vivent autour, et c'est 
contraire aux principes du SRE qui s'opposait à l'encerclement et l'enfermement des villages.
Par ailleurs ce projet va être un fléau pour la biodiversité, donc nous sommes contre. Pour un 
environnement durable. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Lisa 

Sujet: 
Arc éolien au pays à part 

Message: 
Je suis farouchement opposée à ce projet d'implantation d'éolienne au coeur du pays à part, 
simplement parce que je veux que son nom continue à désigner un référent réel. Avec 5 éoliennes 
géantes de 125m de haut, dans une zone de 17km² qui en contiennent déjà près de 200 de tailles 
diverses, ce petit coin de campagne sera un lieu d'écrasement pour les riverains. Ces éoliennes 
seront visibles à des kilomètres et ce sera la fin de l'une des seules zone de respiration de la région 
de Laires. C'est pourquoi n'étant pas opposé à l'éolien en soi je suis contre ce projet-ci. Le lieu est 
tout bonnement mal choisi. La cours administrative d'appel aura de toute façon à statuer si le 
permis de construire était délivré car le photo-montage s'avère truqué, un rotor de 100m est en effet
utilisé sur la photo alors que le projet mentionne un rotor de 110m. Sont-ce là des façons de faire 
de la part d'un promoteur privé sensé être garant d'un minimum de sérieu x? 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Thom 

Sujet: 
Contre ce projet 

Message: 
Je suis contre ce projet car dans l'étude d'impacts on fait sans peine que les photos sont tout 
bonnement truquées. Un photo montage montre en effet des rotors de 100m de diamètre alors que 
l'étude parle de rotors de 112m. Le but est clair : minimiser l'effet d'écrasement que produiront 
inexorablement ces 5 éoliennes géantes de 125m de haut sur un plateau de 160m. On ne peut pas se
jouer de l'administration en truquant des photos de la sorte. La cours administrative d'appel sera 
saisie si un tel permis de construire était donné sur de telles bases, soyez en sûr! 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Marie-Thérèse Pantano 



Sujet: 
Parc éolien 

Message: 
Nous sommes contre ce projet du pays à part, il est trop destructeur pour les chiroptères avec ces 
pales d'éolienns à ras du sol, 13m pour les plus basses et 25m pour les plus hautes, avec un rotor 
de diamètre de 100 à 112m. Dans une zone privilégiée proche des bois de feuillus, à moins de 75m, 
ça serait tout bonnement une catastrophe.
83% des especes concernées par les chauves souris sont sensibles à l'éolien, elles vont souffrir de 
barotraumatisme et le bridage n'y changera rien. Il n'y a pas que les flux migratoires, que faites 
vous des especes sédentaires? Et en plus des études sérieuses faites par ecosphère démontrent 
l'attrait des chauves souris pour les éoliennes. Donc ça sera une catastrophe pour ce milieu riche 
en avifaune et chiroptères.
Non à un projet destructeur de l'environnement. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Nicolas Bader 

Sujet: 
Arc éolien pays à part 

Message: 
Je suis tout comme Xavier Bertrand et le maire de Saint-Omer président de la CAPSO tout à fait 
contre cet énième projet d'implantation d'éoliennes. Pour le futur ce serait de la pollution : plus de 
respiration, encerclement, faunes, flores. Pour quelques kilowatts d'électricité produits (le bridage 
va réduire le rendement car il faut brider la nuit pour cause décibels trop élevée par rapport à ce 
qu'autorise la loi sans), les nuisances objectives pointées par le rapport même de la société privé 
Epuron (drôle de holding qui possède cet société française, l'Europe enquête sur les financements 
très opaques de ce type de structure en ce moment même) n'en valent pas la peine. Il faut cesser 
d'envahir nos villages en les sursaturant de monstres d'acier sous couvert d'écologie. Enfin en 
lisant les avis on voit qu'il s'agit surtout d'économie. Ces 5 éoliennes donneraient une flopée de 
travail à tout le monde : on y croit! Ce sera pour une petite poignée oui . Non à ce projet à cet 
endroit! 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Ludmila Legrand 

Sujet: 
Arc éolien pays à part 

Message: 
Monsieur le commissaire enquêteur,

je tenais à vous faire part de ma franche opposition à ce projet d'implantations d'éoliennes. 125m 
de haut sur un plateau de 160m c'est la hauteur d'une tour Eiffel et il y en aura 5 à parfois 700m 
des maisons. Cela va écraser la zone. C'est du mitage. La MRAE dit bien qu'il faut éviter le mitage. 
C'est couper la respiration de la zone. Les préconisations européennes et françaises sont de ne pas 
enlever les espaces de respiration. En plus j'apprends que le photo-montage est truqué. 



Mais de qui se moque-t-on? Cette société privée Epuron a qui appartient-elle? Est-ce une 
implantation pour l'écologie vraiment? Il me semble qu'il ne s'agit là que d'économie. C'est gagner 
de l'argent qui compte pas de faire en sorte de sortir du nucléaire pour nos enfants. Nos maisons 
vont perdre de leur valeur pour rien car le rendement est faible avec le bridage annoncé pour cause
de trop de décibels la nuit. Le lieu est vraiment mal choisi pour un tel projet. Il faudra saisir la cour
s administrative d'appel si ce permis de construire était délivré. Car il y a tromperie avec ce photo-
montage voulant nous montrer un rotor de 100m alors qu'en réalité dans l'étude il est de 112m. Le 
but est de ne pas faire ressortir le sentiment d'écrasement. Ce sont là des méthodes mafieuses de 
faire! 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Association ASSEZ 

Sujet: 
Enquete publique Eoliennes de Febvin 

Message: 
Il est 16:52 
Il n'est pas possible de prendre connaissance des remarques du public sur le site de la Prefecture
VENDREDI 24 MAI 2019 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Francis 

Sujet: 
avis éoliennes 

Message: 
Je suis pour le projet éolien car c 'est une énergie propre ,et grâce aux retombés fiscales cela 
permet à une commune de pouvoir réaliser certains projets .
Donc un bon coup de pouce financier pour une petite commune et ça génère des emplois . 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Christian 

Sujet: 
Photomontage truqué 

Message: 
Bonjour monsieur le commissaire enquêteur,
je tenais à vous faire par d'une découverte. Si vous regardez le photo-montage où sont implantées 
les éoliennes pour que l'on voit quels effets cela aura sur le paysage on s'aperçoit que le modèle 
utilisé est celui avec un rotor de 100m de diamètre. Or dans l'étude il est bien dit qu'il s'agira 
d'implanter des éoliennes avec des rotors de 112m.



 L'étude de la société privé Epuron est donc mensongère, je ne vois pas d'autre mot. Je suis donc 
opposé non pas à l'éolien mais à ce projet basé sur une étude truquée. Le tribunal administratif 
d'appel sera saisi si le permis de construire était délivré ce dont je doute vu le montage fallacieux 
de cette petite société écran qui n'est qu'une filiale d'un groupe italien assez opaque. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Simon Rey 

Sujet: 
Projet Arc éolien pays à part 

Message: 
Je suis contre ce projet, pas assez de rendement par rapport aux nuisances. 125m de haut sur un 
plateau ce n'est pas une bonne idée et cela va contre les recommandations tant françaises, 
qu’européennes. Je suis tout à fait pour la transition énergétique et la sortie du nucléaire. Mais pas
à n'importe quel prix. Pas en encerclant des habitants ruraux qui vivent déjà dans la région la plus 
dense de France en éoliennes. Xavier Bertrand a rappelé avec justesse cette vérité dans son propre 
avis dont l'écho de la lys c'est fait le relais la semaine passé. Je suis donc très farouchement opposé
à ce projet car le lieu n'est pas le bon tout simplement. 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Lola 

Sujet: 
Contre un tel projet 

Message: 
Je suis contre ce projet car il ne respecte pas l'environnement. De plus les photos de la projection 
sur site des éoliennes géantes de 125m sont truquées car elles montrent un rotor de 100m alors que 
l'étude prévoit un rotor d'un diamètre de 112m. Je n'ai pas pu étudier les 1300 pages de l'étude 
d'impacts mais si déjà les photos sont truquées cela ne présage rien de bon quant à la véracité du 
reste. La SAS Epuron, société privé, est en effet juge et partie puisqu'elle a diligenté seule son étude
(la mesure du bruit en décibels par exemple n'a pas fait l'objet de contre-mesure pour vérifier, 
l'étude s'arrête en septembre juste avant l'arrivée des chauves souris comme par un heureux 
hasard, bref). Le chef de projet ne s'en cache pas : "l'état n'a pas les moyens de vérifier l'étude avec
ses propres mesures par manque de moyen" dixit. Il faut s'opposer non pas à l'éolien, mais à ce 
projet précis. Le lieu est inadapté tout simplement. La cour s administrative d'appel sera à saisir si 
ce projet est validé tant il y a objectivement matière à prouver que la réglementation n'est pas 
respectée. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Martine Heupel 

Sujet: 
Parc éolien 

Message: 
Je voudrais vous signaler mon mécontentement par rapport à la création de ces éoliennes! C'est 
inadmissible 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Anissa Noufel 

Sujet: 
Parc éolien du pays a part 

Message: 
Je suis à la fois attristée et en colère par ce projet éolien du pays a part, qui doit être installé à 
proximité des riverains. Leur nuisance sonore ainsi que leur imposante structure vont être un 
problème pour nous, qui avons l’habitude de nous reposer et de nous ressourcer au gîte de Mr et 
Mme Floury, qui apporte un calme paisible et une vue de campagne idyllique. Sachez que nous 
nous opposons fermement à ce projet et nous espérons que nos voix se feront entendre. Mme Noufel 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Rabia ZEGHADI 

Sujet: 
Parc éolien du pays a part 

Message: 
Stop aux éoliennes qui envahissent de toute part nos territoires! Et comme s’il n’y en avait pas 
suffisamment dans les champs et terres agricoles, voilà que désormais elles se rapprochent de plus 
en plus de nos habitations! Accepteriez vous de voir installer une éolienne à 500m de votre 
habitation?? Il est temps de se mettre à la place des citoyens directement concernés par ce projet. 
De notre côté, nous sommes évidemment contre ce projet éolien et soutenons mr et Mme Floury 
ainsi que les habitants concernés. Mme Zeghadi 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Auteur: 
Soraya Zeghadi 

Sujet: 
Parc éolien du pays a part 

Message: 



Depuis plusieurs années j’aime passer des we reposants au gîte de la haie d'aubépine, et j’ai appris
avec désolation ce projet éolien à 500m du gîte. Que va t’il se passer ensuite? Mais surtout que va 
devenir ce cadre atypique et reposant ? J’apporte mon soutien aux propriétaires du gîte, qui 
inévitablement vont souffrir de l’arrivée des éoliennes, si ce projet voit le jour. Nous ne voulons pas
d'éoliennes Sur le parc du pays a part. Oui à la nature et la quiétude . Non aux éoliennes et aux 
nuisances. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Mme Floury 

Sujet: 
Contre le projet éolien du Pays à part 

Message: 
J'aurais quelques questions et remarques pour le promoteur éolien.
Je souhaiterais savoir si d'après la méthodologie de la Dreal qu'il a utilisée pour le parc de la 
cloutière (celle de la région Centre, DIREN), nos hameaux Livossart et Honninghem directement 
concernés par les éoliennes, subiront à la suite de ce projet une problématique de saturation 
visuelle. 
Car je me répète peut-être, mais de toutes les fenêtres de notre habitation nous voyons déjà des 
éoliennes 8 mois par an, et dans le jardin nous les voyons aussi (à moins de 2kms).
Ce qui donne déjà le sentiment d'être encerclés, alors avec ce projet à moins de 500m du jardin, 
l'effet va être écrasant, oppressant. Comment peut-on nous imposer cela? Ne sommes nous pas des 
citoyens comme les autres? Où s'en est allé le principe d'égalité? Certains doivent-ils subir toutes 
les nuisances? Plus de 210 éoliennes sur 17kms...
Sachant que deux autres projets sont en cours sur nos hameaux de Livossart et Palfart, le chemin 
perdu avec une dizaine d'éoliennes et Boralex avec le parc de Febvin Palfart (6 éoliennes).
Et pour les chiroptères vous évoquez ce bridage. Néanmoins sur les 3086 individus répertoriés sur 
le site, 83.15% sont sensibles à l'éolien par phénomène de barotraumatismes ou collisions. 
Comment allez-vous éviter la mortalité des chiroptères espèce protégée en Europe, puisque le 
bridage sera inefficace. Même à vitesse moindre, les phénomènes de collisions et barotraumatismes
seront mortels. Toutes ces espèces sont d'ailleurs inscrites en liste rouge (6 espèces vulnérables, 4 
quasi-menacées). Pourquoi ne pas déplacer ces éoliennes un peu plus loin des bois de feuillus pour 
éviter de créer un piège et un cimetière de chiroptères? En densifiant l'existant par exemple comme 
le recommande la MRAE.
Même chose pour l'avifaune, une éolienne à 75m des bois de feuillus vous parait-elle acceptable? 
Une autre à 120m, 130m, 160m et 190m. Ces chiffres vous paraissent-ils en adéquation avec la 
préservation de la biodiversité? Les accords européens? L'environnement durable. Là encore le 
bridage sera inefficace, la seule mesure efficace demeurant l'évitement des bois quand c'est 
possible. Pourquoi vouloir investir cet espace préservé encore vierge d'éoliennes, cette toute petite 
fenêtre quand vous pouviez densifier les deux pôles existants?
Par ailleurs dans votre étude, vous avez fait fi de mon activité, ma seule activité, la location de 
quatre gîtes insolites en pleine nature, la Haie d'Aubépine ouverts depuis 2011. Je doute que lors de
votre étude d'impact vous n'ayez été informé de l'existence de ceux-ci. Puisque Vous parlez 
d'ailleurs de "quelques gîtes" dans votre étude, sans avoir pris la peine de mesurer l'impact de votre
projet sur ceux-ci, qui se situeront juste derrière le potentiel parc.Vous ne nous avez contactés qu'au
moment de l'enquête publique, pourquoi ne pas nous avoir informés avant? Nous avons découvert 
de ce fait le projet très tardivement. Il est normal quand on porte atteinte gravement à l'activité 
économique d'une personne de l'en informer non? D'en tenir compte? 



Et ne rétorquez pas le bridage qui dissipera toute nuisance, car ce terme n'est toujours pas clair 
pour nous et les riverains se plaignent souvent de nuisances sonores malgré leur application. 
D'autant plus que vos modèles d'éoliennes sont parmi les plus puissantes donc bruyantes, qui plus 
est avec des nuisances nocturnes qui nous empêcheront de trouver le sommeil. Avec toutes les 
incidences sur la santé des riverains.

Pour les photomontages, une remarque sur les modèles utilisés, rotor de 100m de diamètre au lieu 
de 112m comme indiqué. Là aussi la réalité sera différente de celle présentée, une étude d'impact 
faussée et trompeuse qui a vicié le consentement des différentes autorités sollicitées et des 
habitants.

Je regrette aussi que sur le site de la préfecture l'avis de la MRAE n'ait été mis en ligne que le 20 
mai, 4 jours avant la fin de l'enquête publique. Il est pourtant très instructif et d'une aide précieuse 
pour les profanes. Une information essentielle pour les habitants. La plupart ne connaissant pas 
même le nom du promoteur, ils ne pouvaient aller sur son site.

Une question sur cette fameuse zone de respiration. Vous vous basez pour votre étude d'impact 
expressément sur le SRE. Or celui-ci bien qu'intégrant la commune de Febvin-Palfart dans les 
communes favorables, place les hameaux de Livossart et Honninghem dans une zone blanche, 
défavorable. Comment justifiez-vous un tel emplacement de votre projet? Au mépris du SRE sur 
lequel se fonde toute l'étude d'impact. N'y a t-il pas contradiction? Le SRE certes annulé donnait 
une ligne à suivre en créant des espaces de respiration que même les promoteurs éoliens estiment 
nécessaires pour l'acceptabilité et la biodiversité. Cela vous semble t-il superflu? 2.2 kms de zone 
de respiration vous semble t-il acceptable? Précisément das cette configuration au milieu des bois 
de feuillus? Sur un plateau de 180m surplombant et écrasant tout l'environnement paysager et 
architectural.

Avez-vous tenu compte ds mouvements de terrain sur la commune de Febvin-Palfart? Que signifie 
un impact modéré? Si mouvement il y avait, quel en serait les risques? La source étant à 400m, vos 
éoliennes contiennent-elles des liquides dangereux comme des huiles et de l'antigel? N'y a t'il pas 
un risque de pollution des eaux et des nappes Phréatiques?A fortiori avec ces mouvements de 
terrains qui provoquent parfois des gouffres (j'en ai plusieurs su mon terrain) et ça semble être une 
chose commune dans le village.

Enfin, je souhaiterais savoir si vous avez informé les propriétaires de parcelles de leur 
responsabilité engagée en cas de nuisances sonores, visuelles, ou esthétiques. Car il est bien 
certain que si le projet se faisait une fois tous les recours épuisés, les conséquences pour mon 
activité et la quiétude de tous les riverains seraient dramatiques. Il faudrait alors s'attendre à des 
réparations en chaîne de préjudices pour tous les membres du collectif impactés. 

Merci pour vos réponses.
Mme Floury, propriétaire des gîtes La Haie d'Aubépine.

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Fabrice Lartisien 

Sujet: 
Contre ce projet pour nuisances 



Message: 
Habitants de Ramiéville, je déplore que nous soyons déjà à ce point encerclés par les éoliennes. on 
vit déjà avec elles, et ça ne suffit pas, la commune veut encore trois parcs d'éoliennes juste à côté de
chez nous.trop c'est trop. on se sent enfermés et en prison. on a besoin de respirer, alors laissez 
nous des espaces de respiration et arrêtez de nous encercler.
Fabrice membre du collectif pour l'avenir de nos campagnes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Véronique Lartisien 

Sujet: 
Contre ce projet de trop 

Message: 
Comme mon mari, je pense que ces éoliennes nous gâchent déjà assez la vue, ils veulent en mettre 
partout, 10 sont prévues devant chez nous, alors qu'on en a déjà plein devant la maison à moins de 
2kms. Comme les gens disent rien, ils continuent d'en semer partout. Alors on veut se faire entendre
du préfet, qu'il arrête de saturer notre village car on vit ici. Dans leur étude ils se préoccupent de 
ceux qui roulent sur les routes, mais nous on compte pour rien? on vit avec elles toutes la journée. 
pourquoi on nous écoute pas plus haut? triste démocratie.
membre du collectif pour l'avenir de nos campagnes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
veronique lartisien 

Sujet: 
contre ce projet du pays a part 

Message: 
je suis contre ce projet car on vit deja à ramieville tout près d'éoliennes face à la maison. elles nous
encerclent deja et c'est pas fini le maire a prévu plein d'autres parcs. on veut dire stop, on se 
preocupe des gens qui roulent sur la route et nous alors? on vit avec elles. trop c'est trop on en peut
plus on n'en veut plus.
veronique lartisien membre du collectif pour l'avenir de nos campagnes 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Récapitulatif du commentaire:

Message reçu le 24 mai 2019 :

Auteur: 
Sebastien 

Sujet: 
contre ce projet 

Message: 
Je vis dans le mobil home rue d'Honninghem, j'ai quitté la ville près de Bethune pour le calme de la
campagne, je me suis fait un petit nid au calme dans la pature. 



Sauf que avec ces éoliennes, ma vie risque de devenir un enfer, j'ai pas d'isolation chez moi, alors je
vais nécessairement subir des nuisances sonores.

Y en a déjà partout, ils peuvent pas les mettre un peu plus loin des habitations. Comme si le calme 
devenait un luxe aujourd'hui. On paie deja cher la vie à la campagne, pas de commerce, pas 
d'emploi, pas de transport. tout ça pour du silence qu'on vient nous voler. On n'entendra même plus
le chant des oiseaux, juste les eoliennes infernales. C'est injuste. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------


